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Lo Último

Guisguey representará a la Isla en 
un proyecto de desarrollo sostenible

n Es la población con menor muestra de habitantes, 150 personas

Redacción
GUISGUEY

Guisguey representará a Fuer-
teventura en el proyecto expe-
rimental que ha puesto en mar-
cha el Gobierno de Canarias, a 
través de la Dirección General 
de Investigación y Coordina-
ción del Desarrollo Sostenible, 
y la Universidad de La Laguna 
para impulsar la aplicación de 
la Agenda Canaria de Desarro-
llo Sostenible 2030.

Un total de ocho barrios y 
pueblos de cada una de las is-
las forman parte de la mues-
tra escogida para participar en 
este proyecto que promueve 
un tipo de intervención social 
basada en el enfoque comuni-
tario, en el que una colectivi-
dad no solo será la destinataria 
de las actuaciones que se pla-
nifiquen, sino la protagonista 
de la definición e impulso de 
su propio proceso de desarro-
llo socioterritorial, organizán-
dose y optimizando todo su 
potencial.  

La candidatura de Guisguey 

se presentó desde el Ayunta-
miento de Puerto del Rosario, 
para lo que era condición in-
dispensable estar adherido a la 
Agenda Canaria de Desarrollo 
Sostenible 2030. El alcalde 
capitalino, Juan Jiménez, y la 
concejala de Medio Ambiente, 
Lilian Concepción, felicitan a 
la Asociación de Vecinos de 
Guisguey por su participación 
en este proyecto experimental.

Guisguey llama la atención 
sobre el resto de participantes 
por tratarse de la localidad con 
una muestra más pequeña, tan 
solo 150 habitantes, menor in-
cluso que Caleta de Sebo en 
La Graciosa, con 718 habitan-
tes, y muy alejada de los 4.837 
habitantes de La Postura, en la 
localidad tinerfeña de Adeje 
como la más numerosa de las 
seleccionadas.

Vecinos de Guisguey junto a la concejala de Medio Ambiente.

LA FOTONOTICIA

PROMOVIENDO HÁBITOS SALUDABLES. Profesionales sanita-
rios del Área de Salud de Fuerteventura promueven, a través del Punto 
Saludable Itinerante, hábitos de vida saludable en los núcleos poblacio-
nales más dispersos de la isla. Con esta iniciativa se logra acercar las acti-
vidades de Enfermería comunitaria a los pueblos y núcleos poblacionales 
más alejados de las zonas principales. Entre los objetivos específicos del 
proyecto se encuentra formar a las personas participantes en reanima-
ción cardiopulmonar básica y primeros auxilios, dar a conocer los dife-
rentes tipos de prevención para los tipos de cáncer más frecuentes, pre-
venir o reducir los efectos de la enfermedad cardiovascular, promover el 
ejercicio físico para prevenir o reducir los efectos de diferentes patolo-
gías (osteoporosis, Diabetes Mellitus, obesidad…), formar a la población 
adulta en el autocuidado o recordar los signos y síntomas por los que 
acudir a un servicio de Urgencias de forma inmediata o no, entre otros.

La fecha para la instauración del XI reinado 
de Isla Seca estaba ya marcado a fuego en 
el calendario: cuando el sol desapareciera 

tras el horizonte en la jornada XXVIII del quinto 
ciclo la suerte estaría echada y un nuevo rey o rei-
na ocuparía al día siguiente el Trono de Piedra por 
otros cuatro veranos y cuatro inviernos.

Pero en esta ocasión se dirimía algo mucho más 
crucial que la simple elección de un nuevo mo-
narca. Lo que estaba en juego en Isla Seca era si 
se ponía fin al retorno de la Era Oscura a la que se 
volvió en este infame y ya concluso X reinado, o 
si se proseguía por la senda de las sombras, traicio-
nando la voluntad del pueblo, que era quien tenía 
el derecho a decidir libremente quién quería que 
rigiese sus destinos.

El pueblo no soportaría que volviera a ocurrir lo 
sucedido en esta deplorable y vergonzosa exhibi-
ción de podredumbre en la que todas las Órdenes, 
de un modo u otro, habían concurrido: Blasón de 
la Costa, líder de la Orden de la Rosa, anunciando 
que derrocaría mediante la Proclama del Destrona-
miento a la reina Loila I ¡en el mismo instante y lu-
gar en el que ésta estaba siendo coronada! (como si 
no hubiera un mañana); la Orden de la Ardilla y la 
Orden de la Gaviota ungiendo la corona a Serguei 
del Sur, el líder de una Orden que había obtenido 
un escaso puñado de votomorfos, y que por tanto, 
no era justo ni legítimo que fuera el representante 
de la voluntad de todo un pueblo; este rey, Serguei, 
que tiempo después traicionó a esas mismas Órde-
nes que lo encumbraron, expulsándolas por activa 

o por pasiva de su gobierno, pero permaneciendo 
él autocráticamente en el trono y concentrando un 
poder absoluto junto con un expatriado de otra Or-
den, Lord John Nicholson, Señor de los Mil Parti-
dos; incumpliendo ambos las leyes del Libro Do-
rado de Gobierno, en una especie de vuelta atrás en 
el tiempo, el de los infames siglos de la isla de los 
señoríos… Y todo eso llevó a que las Órdenes que 
lo permitieron se sabían ahora sin autoridad para 
denunciarlo y la de la Rosa, aún peor, no solo no 
exigió la abdicación de Serguei del Sur, sino que 
le propone auxiliarle en su fraudulento gobierno, 
acaso pretendiendo que en el siguiente reinado el 
favor fuera devuelto y Blasón de la Costa recupe-
rara su corona con el apoyo de Serguei, a cambio 
de que este siguiera en el poder, nombrándolo su 
Mano.

Y mientras las Órdenes se dedicaron a esos jue-
gos de poder, muchos habitantes de Isla Seca su-
frían y se rebelaban por no poder cubrir sus nece-
sidades más perentorias: sin agua para vivir, sin 
moradas para sus familias, sin galenos para sus 
enfermedades…

Pero la guerra venidera para hacerse con el fa-
vor del pueblo estaba a las puertas y todas las Ór-
denes prepararon sus ejércitos para la Gran Ba-

talla. El de La Orden de la Ardilla volvía a estar 
comandado por la que había sido elegida reina en 
la X regencia, Loila I, cuyo reinado le fue arreba-
tado por Blasón de la Costa antes de que cantara 
el gallo. Este, que prefirió huir antes que ser tam-
bién depuesto, y que había prometido ante los dio-
ses que volvería a Isla Seca para recuperar el tro-
no, cumplió su palabra y lideraba nuevamente las 
huestes de la Orden de la Rosa… (era habitual en-
tre los líderes de todas las Órdenes que estos cum-
plieran su palabra cuando se trataba de quedarse o 
de regresar al poder, pero no tanto cuando se tra-
taba de abandonarlo). La armada de la Orden de 
la Gaviota la lideraría la que, de facto, era su co-
mandante, Jeisi-ká, Lengua de León, sustituyendo 
a Yo Claudio. La Desorden Morada ya no tenía ni 
tropas ni caballos. Las Pequeñas Órdenes Coaliga-
das se descoaligaron y Serguei del Sur, con su Mi-
niorden y temiendo que no le bastara con el Poder 
del Cangrejo (que le permitía ser visto al mismo 
tiempo en todas partes), ni con su conjuro mágico 
al Dios del Crepúsculo: “Man olín traviesusss”, re-
cuperó para su ejército a Árgueda de Monte Lar-
go, Dama del Jurásico, porque oyó decir que tenía 
una cabra-dragón que echaba fuego por las ubres.

Se abría la veda…

FELIPE

MORALESJuego de Troncos
(III Parte)

El Desenfoque
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Lo Último

Éxito de participación en la II Feria del Queso 
del municipio de Pájara
Quesería Julián Díaz, Quesería La Pared y Quesería Maxorata logran los tres primeros premios 
del Concurso de Queso Pasteurizado celebrado durante la feria

Pedro Armas y Leticia Cabrera junto a algunos de los participantes.

Redacción
PÁJARA

El Ayuntamiento de Pájara ha 
hecho un balance “muy posi-
tivo” de la II Feria del Queso 
del Municipio, que contó con 
la participación de decenas de 
productores y de cientos de 
vecinos y vecinas.

El alcalde de Pájara, Pe-
dro Armas, felicitó a todas las 
queserías participantes en esta 
segunda edición. Agradeció 
igualmente al público asisten-
te su presencia y su apoyo al 
evento, que consolida su po-

sición como uno de los más 
importantes a nivel insular y 
autonómico.

Por su parte, la concejala del 
Sector Primario, Leticia Ca-
brera, quiso felicitar y agrade-
cer la visita de diferentes colec-
tivos a la feria y a las queserías 
y productores que participa-
ron en esta segunda edición.

Durante tres días, la pobla-
ción de Pájara y de otros pun-
tos de la Isla disfrutaron de 
más de 20 actividades pro-
gramadas para todos los pú-
blicos, una programación que 
incluyó showcookings, po-

nencias y charlas, talleres in-
fantiles, concursos y juegos, 
catas de productos locales 
y una gymkana, entre otras 
actividades.

Durante la Feria se celebró 
el Concurso de Queso Pas-
teurizado cuyos premios fue-
ron para Quesería Julián Díaz 
(Tuineje), Quesería La Pared 
(Pájara) y Quesería Maxorata. 
Por otra parte, los galardona-
dos en el Concurso del Mejor 
Queso Cruda fueron Quesería 
La Pared (Pájara), Quesería  
Caprarius (Pájara) y Quesería 
El Cantil (Antigua).

Jurado de los Concursos de Queso Leche Pasteurizada y Queso de Leche Cruda



-La comunidad científica está que no sale de su 
asombro con el nuevo hallazgo-, decía uno de nues-
tros tertulianos justo cuando me acercaba a ese rin-
cón tan especial donde se radiografía lo que aconte-
ce en la Maxorata. -Sucede que han encontrado un 
nuevo espécimen animal que están analizando con 
detalle para ver determinar aquellas características 
que lo diferencian de otros individuos de su mismo 
filo, clase, orden, familia y especie. Es posible que 
estemos ante un hallazgo único-. -¿Y qué se sabe de 
ese nuevo animal?, ¿dónde ha sido encontrado?-, 
preguntó el otro. -Convivíamos con él, pero sin dar-

nos cuenta de que era diferente al resto. Ha sido pu-
blicar el Real Decreto de la convocatoria electoral y 
activarse sus genes “dormidos”. Creían que se tra-
taba de un ejemplar más de Polythicus austral ma-
jorensis-, explicó el primero, -pero las evidencias 
demuestran que tiene pautas de conductas diferen-
tes, por lo que los científicos hablan de que podría-
mos estar ante una nueva especie, Polythicus aus-
tral equilibrensis. Se diferencia, entre otras, porque 
tiende a levantar en el territorio carteles que venden 
humo; inaugura bibliotecas sin libros y centros ju-
veniles sin actividades para los jóvenes; se olvida de 

cumplir los compromisos adquiridos con campistas 
y caravanistas o con los deportistas del motor; se 
mete en una cueva cuando alguien le pregunta por 
la ordenación del suelo, de los espacios naturales 
protegidos o del plan para la implantación de las 
energías renovables; culebrea echando a otros la 
responsabilidad del problema del agua y vendien-
do soluciones que no se conseguirán antes de 2026; 
y, lo más asombroso, saca pecho para no pagar él, 
sino todos los ciudadanos, los 7.000 euros de su 
deuda con la Seguridad Social-. -Mire-, dijo el otro, 
-¿y cuánto tarda el bicho ese en extinguirse…?-.

El mentidero

Había oído su discurso en el de-
bate de investidura, me fascinó 
eso de “la política es una he-

rramienta capaz de mejorar el día a día 
de las personas, y en Canarias existen 
más de dos millones que cada mañana 
se despiertan con ese objetivo”.

Me llevó a pensar en la capacidad de 
dar respuesta que conlleva la responsa-
bilidad de ser cargo público y, como eco-
nomista, me generó cierto optimismo. 
Siempre he creído que las empresarias 
y empresarios, así como las personas au-
tónomas, son los grandes impulsores de 
la economía por la actividad que gene-
ran, así como por el empleo que crean.

En Canarias son las pymes, las perso-
nas autónomas, el pequeño comercio lo-
cal quienes asumen el riesgo de la in-
versión y la contratación de personal y 
quienes se enfrentan a las incertidum-
bres diarias como, por ejemplo, que no 
llegue un pedido a tiempo o el miedo a 
enfermar porque conlleva el cierre del 
negocio ese día o a la incertidumbre que 
generan los altos costes que tienen que 
asumir por el incremento de los precios 
de los suministros. Hablo de la cafetería 
en la que desayunamos todos los días, de 
esa tiendita de la esquina que nos salva 
de vez en cuando, de la agricultora que 
va al Mercado de la Biosfera, de la em-
presa constructora que acaba de finali-
zar esa calle por la que vamos paseando 
o del barco que nos lleva y nos trae a la 
Isla de Lobos.

Esto se complica más al vivir en un te-
rritorio fragmentado y dependiente del 
transporte y la logística, sobre todo asu-
miendo la situación de la doble insulari-
dad en el caso de Fuerteventura.

Al haber nacido en el seno de una fa-
milia con negocio propio, sabes que mu-
chos días no hay horarios, que hay adap-
tarse o reinventarse cuando cambian las 
condiciones inicialmente planteadas o 
cuando en el día a día se plantean nuevas 
adversidades. Pero, sobre todo, apren-
des que hay que trabajar mucho para po-
der colgar el cartel de abierto cada día.

Por eso me sentí aliviada al poder 
formar parte de un Gobierno que se 

ha mantenido estable ante tiempos tan 
complejos (la estabilidad siempre redu-
ce la incertidumbre); pero, sobre todo 
por mi profesión, por erradicar comple-
mente el mito de que los gobiernos de 
izquierdas o de progreso no apoyan al 
sector empresarial, totalmente incier-
to. Además se puede demostrar con he-
chos. Entre otras, y para no extender-
me, como ejemplo las ayudas otorgadas 
por el Gobierno de Canarias, y gestio-
nadas por las Cámaras de Comercio en 
el año 2021, por un total de 1.144 mi-
llones de euros en ayudas directas a em-
presas y autónomos afectados por la cri-
sis económica derivada de la pandemia 
del COVID-19; o, ya en este año 2023, 
los 10,5 millones de euros de los fondos 
REACT-EU para pymes, que ya se con-
cedieron también en el año 2022.

Hoy, definitivamente, estamos me-
jor que hace cuatro años, los datos de 
empleo y gasto turístico lo corroboran. 
Pero también queda mucho por hacer y 
por eso seguimos batallando. Hay que 
perseverar mientras se pueda, seguir 
aprendiendo, seguir deseando y seguir 
aportando, que es precisamente lo que 
ha hecho este Gobierno: no tirar la toa-
lla, al igual que no la han tirado las per-
sonas autónomas y empresas de esta 
isla. Por eso debemos continuar, a pesar 
de las circunstancias, buscando solucio-
nes precisamente de compensación de 
los costes asumidos por la doble insula-
ridad o fomentando el emprendimiento.

Después del cero turístico ocasionado 
por la pandemia, sobre todo en la isla de 
Fuerteventura al ser una de las más de-
pendientes del sector turístico, no solo 
nos hemos recuperado, sino que ha sido 
la isla que ha liderado la caída del paro, 
según el último dato de desempleo del 
mes de marzo de 2023. ¡Quien lo iba a 
decir! Habría que pensar qué hubiera pa-
sado si estuvieran gobernando otros. En 
este sentido, y con todo lo que ha pasado 
en estos cuatro últimos años, desapare-
ce esa sensación de que la vida empieza 
solo el día que nacemos; parece que no 
es verdad. De vez en cuando, todo em-
pieza de nuevo.

AlmudenA estévez

Queremos que nuestro tejido empresarial siga 
colgando el cartel de abierto

Meses, semanas y días en las que observamos cómo el mundo político 
ha acaparado todos los medios de comunicación y las tertulias en 
calles y barrios. Semanas de movimientos y de conversaciones 

(algunas en la oscuridad) para estructurar lo que serán las listas del 28-M.
Para entender nuestra actual situación política voy a usar un símil, “la 

historia de una colmena de abejas”. ¿Alguna vez te has parado a pensar 
cómo funciona una colmena? ¿Será que una colmena tiene relación con 
nuestra política local?

Una manda y el resto obedece. O por lo menos, así es la historia en 
una colmena con estamentos. Pero aquí, la cosa cambia. Va más allá. Y 
es ahí, cuando el nerviosismo por no ser protagonista o no salir en la foto 
nos ha llevado a situaciones poco comunes o y de dudosa educación en-
tre colegas. Los desplantes, la falta de transparencia y las zancadillas en-
tre “colegas” han cobrado más protagonismo que nunca. Movimientos 
que podríamos denominar estratégicos en la carrera por las municipales.

Es realmente triste y desolador ver cómo las traiciones y los desplantes 
políticos, se apoderan de nuestras instituciones y nuestros partidos. Trai-
ciones y desplantes que, en ocasiones, suponen un aliento para la “abeja 
reina” y, en otras, un quebradero de cabeza que hace que se replantee los 
siguientes pasos a dar y su forma de actuar. Con un único objetivo: no 
levantar revuelo y seguir ocupando su posición de abeja reina.

Pero lo más importante dentro de una colmena es controlar y vigilar. 
El 28M está cerca y no puedes dejar caer a tu reina. O, por lo menos, eso 
has de hacer creer. 

Cada abeja reina controla su estructura interna de partido. Marca las 
pautas a seguir y los pasos a dar a cada una de sus obreras. Desde las 
instituciones principales, como el Cabildo, hasta las más pequeñas como 
ayuntamientos. Y lo mismo ocurre con nuestras listas electorales. Uno 
decide y el resto obedece. ¿Entienden el símil con la colmena? El objetivo 
siempre es llegar a la cima y producir la mayor cantidad posible de miel.

Si trasladamos este símil de colmenas a las listas municipales a nues-
tros ayuntamientos, el movimiento interno es aún mejor. Las abejas sue-
len estar más nerviosas e increparse entre ellas. Siempre hay alguna que 
se remueve más de la cuenta. ¿Qué ocurre si una de las obreras se aburre 
de siempre lo mismo y quiere algo más de protagonismo? Fácil. Buscar 
aliados para conseguir desbancar a la reina o, mejor, cambiar de colmena 
(o mucho mejor dicho, de partido).

¿El objetivo? Tocar poder a cualquier precios sin importar ni ideales, 
ni principios y, mucho menos, el interés general. Lo único importante es 
solo y exclusivamente seguir pensando que eras la abeja más importante 
del reino y, por supuesto, cortar la cabeza a todo aquel que se interpon-
ga en tu camino. 

El cambio de colmena (así como de ideales) es un fenómeno que obser-
vamos cada cuatro años. Un movimiento amparado por la falta de miel 
(poder), falta de producción o simplemente falta de amor propio. 

El fantástico mundo de 
las colmenas

IgnAcIo solAnA
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La Asociación Empresarios de Puerto del 
Rosario se integra en la Cocahi

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

El Hotel El Mirador acogió el 
pasado mes de abril el acto de 
integración de la Asociación 
Empresarios Puerto del Rosa-
rio en la directiva de  la Confe-
deración de Cascos Históricos 
y Comercio Local de España 
(Cocahi), que aglutina a 55 
entidades de toda la geografía 
española.

El acto contó con la pre-
sencia de los asociados, así 
como empresarios, políticos 
y representantes de diferentes 
colectivos.

Daniela Plotegher, presiden-
ta de la Asociación de Empre-
sarios de Puerto del Rosario, 
junto con el presidente de Co-
cahi, José Manuel Bello Rey, 
fueron los encargados de ru-
bricar esta colaboración que, 
entre otros objetivos, permiti-
rá reforzar el tejido empresa-
rial de la capital.

Bello Rey, quien es además 
presidente de Compostela Mo-
numental, entregó a Plotegher  
el título que da derecho al co-
lectivo empresarial majorero a 
pertenecer a la Confederación 
y a su junta directiva.

Los cascos históricos son 
parte importante del alma y la 
identidad de las ciudades, así 
como de su comercio local. 

Por ello, es importante incidir 
en la necesidad de potenciar y 
revitalizar el casco antiguo de 
la capital majorera y poner en 
valor esta zona que, en nume-
rosos lugares, constituye un 
auténtico motor económico.

Desde Cocahi apuestan por 
la integración de la Asocia-
ción Empresarios Puerto del 
Rosario “por la labor que está 
realizando para el comercio y 
la actividad local” en benefi-
cio de la economía, además 

Daniela Plotegher, presidenta de la Asociación Empresarios Puerto del Rosario.

lEntre los objetivos se encuentra mejorar la competitividad del comercio local

Municipios

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

La Policía Local de Puerto 
del Rosario ha retirado más 
de 30 patinetes eléctricos 
por obstaculizar la vía pú-
blica e infringir la Ley de 
Seguridad Vial y las Orde-
nanzas Municipales.

El procedimiento inclu-
ye la retirada de los vehícu-
los, la apertura de un expe-
diente a los infractores y el 
traslado de las patinetas al 
depósito, de donde ya han 
sido retirados por parte de 
la empresa propietaria.

Los patines retirados se 
encontraban mal estacio-
nados en aceras, pasos de 
peatones y estacionamien-
tos para personas con mo-
vilidad reducida (PMR). 
En algunos casos fueron 
retirados por circular con 
dos personas, algo que está 
prohibido según la legisla-
ción vigente.

Con la retirada de estos 
vehículos eléctricos, la Po-
licía Local de Puerto del 
Rosario garantiza el uso 
adecuado de los espacios 
públicos y evita la existen-
cia de obstáculos que impi-
den la libre circulación de 
los ciudadanos.

La Policía 
Local retira 30 
patinetes por 
obstaculizar en 
la vía pública 

de potenciar la Zona Comer-
cial Abierta de la capital. La 
Confederación proporciona 
a los centros históricos y co-
mercios locales herramientas 
que permiten posteriormente 
transformarse en comercios 
competitivos tanto económi-
camente como socialmente. 

Daniela Plotegher  mostró 
su satisfacción por esta incor-
poración, confiando en una 
pronta recuperación del co-
mercio local. “Hoy hay zonas 

comerciales de Puerto del Ro-
sario que se encuentran en una 
situación de abandono, dete-
rioro. De ahí la importancia 
de la recuperación del casco 
histórico; la colaboración en-
tre el colectivo y la adminis-
traciones fundamental para la 
vida y el crecimiento de la ca-
pital”. Plotheger recordó aquel 
lema que dice que “la unión 
hace la fuerza”, en relación a 
ese esfuerzo conjunto que tie-
nen que realizar unos y otros.



Antigua, único municipio donde aumenta el 
número de agricultores y ganaderos

El concejal Fernando Estupiñán detalla alguna de las acciones que han promovido 
la evolución al alza del sector primario en el municipio de Antigua, si bien cualquier 
interesado puede ampliar la información poniéndose en contacto con el Departamento de 
Agricultura, Ganadería y Pesca del Ayuntamiento de Antigua.

Municipios
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Subvenciones al sector primario
• 100% solicitudes presenta-
das han recibido subvención. 
• Aumento progresivo de 
las subvenciones: 65.000 
euros/2022, 135.000 eu-
ros/2023, 165.000 euros/2024 
y 195.000 euros/2025. 

- En la línea ganadera se 
subvenciona la compra de 
productos sanitarios, me-
dicamentos, biocidas, así 
como las cuotas pagadas a la 
Asociación de Saneamiento 
Ganadero para erradicación 
de enfermedades. También 
se cubren los gastos del se-
guro de retirada de animales 
muertos y la manutención 
del ganado. 

-Respecto a los costes sub-

vencionables en agricultura 
se incluye la adquisición de 
semillas, material con fines 
de reducción de costes, me-
jora de la producción o la in-
versión en métodos compati-
bles con el medio ambiente.

-Referente al sector de la 
pesca, son subvencionables 
los sonar, radiofonía y apara-
tos electrónicos, además de 
utensilios de pesca o equipos 
de seguridad.
• Ayuda anual y pionera des-
tinada a manutención del ga-
nado, frente a la subida de 
la inflación, el aumento de 
precios de piensos, transpor-
te, combustibles y energía 
eléctrica.

Recuperación 
Estructuras 
Tradicionales del 
Ganado de Costa 
en el Mancomún 
• Recuperación del Nacede-
ro o Fuente Natural junto a 
la Atalayita. Aportando sa-
lubridad al agua dulce que 
emana continuamente en 
este naciente natural, per-
mitiendo la conservación 
y mantenimiento del gana-
do de costa, así como la va-
riada fauna silvestre en este 
hábitat.
• Tradicional gambuesa y 
Refugio en la Rosa de Pozo 
Negro y Valle de la Cueva. 
Restaurada con mamposte-
ría, más de 700 metros cua-

les, rurales y gavias. El Plan 
Agrario de Antigua, conve-
niado con la empresa pública 
Gestión y Planeamiento Te-
rritorial y Medioambiental, 
Gesplan, permite contratar a 
dos pedreros, un perito agra-
rio y un tractorista para apo-
yar al sector primario en el 
Municipio.

drados de espacio para reco-
ger el ganado y proceder a su 
selección.  
• Acondicionamiento de los 
almacenes o refugios de des-
canso con sombra para los 
ganaderos en Pozo Negro y 
en el Valle de la Cueva. 
• Reconstrucción tradicional 
de muros en caminos rea-

Tractor agrícola 
municipal
En un solo año actúa en 
más de 300 gavias, des-
pedregando, arando, sem-
brando cereal o recogien-
do papas.

Cursos Formativos y Gratuitos 

de árboles frutales, Cultivo 
de papas, Sistemas de Rie-
go, Bienestar Animal en el 
Transporte,...

Medio Centenar 
de Cursos For-
mativos y Gratui-
tos en cuatro años 
para mejorar culti-
vos o profesiona-
lizar el sector. 

Cursos de Tra-
tamiento Productos Fitosa-
nitarios, Capitán de Nave-
gación, Uso de Motosierra, 
Poda de Palmeras, Cuidado 

Feria del Queso 
Majorero de Antigua
Una treintena de casas del 
queso majorero se dieron 
cita en la primera de mu-
chas ediciones de esta Fe-
ria en Antigua que reunió 
los ganaderos más desta-
cados, cuyas existencias 
y productos se agotaron 
ante la compra de un pú-
blico volcado con el sector.

Mercado Agrícola de Antigua 

• El Mercado Agrícola de 
Antigua igual ofrece he-
lados de sabores, que ver-
dura fresca, papas nuevas, 
plantas de cultivo, aromáti-
cas o de especias, dulces de 
leche o polvito uruguayo, 
piñas de almendras o ma-
nises, pan de masa madre, 
burgaos y jareas, sin faltar 
el queso, los mojos, licores, 
vinos y aceites de nuestra 
tierra.

• Dos años organizándo-
se cada primer domingo de 
mes.
• Una apuesta decidida que 
da espacio a los producto-
res de municipio a promo-
cionarse y vender sus pro-
ductos elaborados, cultivos 
o pesca, todos de KM 0. 
• Incluye actuaciones en 
vivo como atractivo a los 
más de 1.000 asistentes 
cada mañana. 
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El Cabildo aprueba poner en marcha los 
presupuestos participativos ciudadanos

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

El Pleno del Cabildo de Fuer-
teventura aprobó por unani-
midad la propuesta del Gru-
po Mixto, a través de la que 
se pidió iniciar el proyecto de 
presupuestos participativos de 
la entidad, con el objetivo de 
implicar a la ciudadanía en la 
toma de decisiones relativas 
a una parte de las inversiones 
que se desarrollan en la Isla. 

Los presupuestos partici-
pativos suponen que sean las 
vecinas y los vecinos quienes 
tomen decisiones sobre las in-
versiones que se ejecutarán  
con un porcentaje del presu-
puesto aún por definir, con el 
objetivo de r que los vecinos 
participen de manera abierta, 
activa y mediante un proce-
so responsable, democrático y 

transparente en la toma de de-
cisiones de la Corporación. 

Esta iniciativa promueve, 

Sede principal del Cabildo de Fuerteventura.

lLa iniciativa, planteada por el Grupo Mixto, cuenta con el apoyo unánime de la Corporación

Fuerteventura

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

La consejera de Coalición 
Canaria Lola García de-
nuncia que el presiden-
te Sergio Lloret falta a la 
verdad con los colectivos 
sociales, generándoles, 
además, falsas expectati-
vas. “Hace ya más de un 
mes que le prometió a las 
asociaciones que tendrían 
abonadas las ayudas no-
minadas. Lo hizo, además, 
en una reunión mantenida 
con dos de estas entidades. 
Nos encontramos a finales 
de abril y todavía no se ha 
hecho. El tejido asociativo 
de Fuerteventura no se me-
rece que se les mienta a la 
cara, a sabiendas de que no 
lo iba a cumplir”. 

CC denuncia 
que Lloret sigue 
sin pagar las 
subvenciones 
al  tercer sector

además, que la ciudadanía se 
convierta en protagonista acti-
va de lo que ocurre en la Isla, 

así como reforzar la responsa-
bilidad de la misma como par-
te de la política insular.



PUERTO DEL ROSARIO

Desde el pasado mes de 
abril las ganaderías de 
toda Canarias pueden 
compartir con facilidad 
y seguridad sanitaria la 
genética de los anima-
les más productivos de 
la raza caprina majorera, 
entre los más de 13.000 
ejemplares vivos que fi-
guran inscritos en el li-
bro genealógico de esta 
especie declarada en pe-
ligro de extinción. 

El Centro de Semen-
tales de la Raza Capri-
na Majorera abrió sus 
puertas en los Casca-
jos de Almácigo, Puerto 
del Rosario, culminando 

un trabajo que han de-
sarrollado durante la úl-
tima década las asocia-
ciones de criadores la 
raza en Fuerteventura, 
Gran Canaria y Tenerife, 
mano a mano con gana-
deros y ganaderas de las 
tres islas y con el apoyo 
de instituciones, entida-
des y empresas de toda 
Canarias. 

Constituidos como 
la Federación Nacional 
de Criadores de la Raza 
Caprina Majorera (FE-
CAMA), las tres asocia-
ciones llevan años traba-
jando en el programa de 
cría de la cabra majorera, 
lo que ha permitido defi-

nir y mejorar el estándar 
de la raza, su productivi-
dad y también la calidad 
de la leche y el queso que 
producen. 

Las instalaciones del 
Centro de Machos están 
equipadas con la tecno-
logía más moderna, con 
laboratorios, nave de se-
mentales con capacidad 
para 70 ejemplares, nave 
nodriza para los anima-
les candidatos al centro, 
enfermería, arco desin-
fectante y electroyacu-
lador o zona de salto y 
extracción de las dosis 
seminales para su co-
rrecta limpieza, entre 
otros servicios.

Abre sus puertas el primer 
Centro de Sementales de la 
Raza Caprina Majorera

Fuerteventura
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LA FOTONOTICIA

VISITA A LAS SIERVAS DE LOS POBRES. Fernando Enseñat y Jessica de León, parla-
mentario y consejera insular por el Partido Popular, respectivamente, visitaron el hogar del 
Sagrado Corazón de Las Siervas de los Pobres, en Gran Canaria, que cada año atiende a una 
media de 160 familias majoreras que se desplazan hasta allí para acudir a citas médicas o 
recibir tratamientos sanitarios, entre otros. Ambos agradecieron el compromiso y el cariño 
con el que las religiosas tratan a los pacientes y familias majoreras que allí se quedan.

Centro de Sementales de la Raza Caprina Majorera.

ALEJO SOLER

Cuando te llaman las 
musas de la música 

“La música es el amor buscando palabras”. Lawrence Durrel. Co-
mienzo este artículo con esta frase de Durrel la cual resume en cierta 
manera lo que sentí y siento cuando, con mis casi 50 años, comencé 

a explorar y sentir los efectos “trascendentales” que me produce el apren-
dizaje de ese “lenguaje universal” denominado MÚSICA. La “culpable” de 
la expresión de estas nuevas emociones que me hizo abandonar el simple-
mente hecho de oír por el de verdaderamente escuchar, no es otra que la Es-
cuela Insular de Música de Fuerteventura. Como todo encuentro, el punto 
de partida comenzó allá por el mes de septiembre de 2022 cuando recibí la 
sorpresiva y grata noticia de una entrevista en la Escuela, la cual me abría la 
posibilidad de poder aprender de ese instrumento que considero el alma de 
un ensamble musical como es el bajo eléctrico, así como cultivar el  noble 
“Lenguaje Musical”. Prometo que no me lo podía creer, tras muchos años de 
contención y de obligaciones traducidas en llevar a mis propias hijas a la Es-
cuela de Música, se me abría un horizonte de satisfacción e ilusión personal 
en forma de experimentación y reto, que a mi edad me parecía casi un sue-
ño. Y así, llegado el tan ansiado día de la entrevista, sentí liberada mi tensión 
con la acogida y la energía transmitida por la profesora “A”, la cual volvió 
a conducirme, como en tiempos pasados, hacia esa sensación que produce 
el recorrer nuevos caminos que te llevan a disfrutar del aprendizaje cuando 
abres una nueva etapa de tu vida. Consciente de que siempre me he consi-
derado alumno en todas las facetas de mi existencia, mi alegría se vio des-
bordada cuando fui seleccionado en ambas materias, pudiendo disfrutar del 
aprendizaje de unas clases de bajo eléctrico que inundaron mis recuerdos y 
elevaron mi serotonina con géneros como el pop, rock o el blues, entre otros, 
así como del estudio del “Lenguaje Musical” con la profesora “M” que les 
garantizo que es un “Mar” de conocimiento musical. Si a todo ello le aña-
des la relación intergeneracional que se produce en cada una de las clases, 
donde niñas y niños, con un enorme potencial comparten pupitre con gente 
de mi misma edad, e incluso mayor, el ambiente es capaz de transportarte 
hasta tu propia infancia.

La música y la palabra, como medios de comunicación, tienen mucho en 
común, como es el ritmo, la entonación, la dinámica e incluso la agógica; 
y los dos, se nutren de estos elementos para conseguir captar el interés del 
oyente o receptor. Y es que tanto a través de la literatura como de la músi-
ca se han plasmado ideas, sentimientos, ideologías y pensamientos que han 
conseguido ilustrar y mostrar las formas de vida de la sociedad en cada mo-
mento. Cada letra, cada palabra, cada nota, melodía, etc, no deja impasible 
a nadie, suscitando en cada lector y oyente una respuesta diferente. Cuando 
oigo la música de Richard Strauss, Así habló Zarathustra, inspirada en la 
obra homónima del filósofo Friedrich Nietzche, mi mente se transporta a la 
peli 2001 Odisea en el espacio, de Stanley Kubrick, basada en la novela de 
Arthur C. Clarke,  y por tanto a los albores de la humanidad, pues esta pie-
za está contenida en la escena en la que unos homínidos, tras vagar por las 
planicies de África, la cuna de la humanidad, en condiciones de inferioridad 
frente a otras especies, desarrollan nuevos conocimientos que les ayudan 
a sobrevivir y evolucionar a través del uso de las herramientas. La escena, 
bañada por la fuerza que da la fanfarria inicial titulada el “Amanecer” de 
Satrauss”, se me antoja emocionante cuando uno de los homínidos coge un 
hueso robusto del suelo y empieza a golpear el resto de huesos con un deli-
rio violento, consciente del poder que acaba de caer en sus manos. Música, 
imagen y literatura se fusionan y van de la mano para mostrarnos lo épico de 
una escena que retrata como nadie lo que pudo ser el inicio de nuestra espa-
cie. Este es solo un ejemplo de las múltiples conexiones entre la música y la 
escritura, una fusión que te permite desarrollar todos tus sentidos. Mi expe-
riencia con la música me ha ayudado a reducir la ansiedad y el estrés, a me-
jorar mi memoria e, incluso, mi estado de ánimo. Solo puedo dar las gracias 
a los que ha contribuido a ello, en mi caso la Escuela Insular de Música de 
Fuerteventura, un planeta lleno de música y emociones que invito a explo-
rar. La música no tiene horizontes y prueba de ello son las palabras de Bryan 
May, guitarrista del grupo Queen y astrofísico, tras musicalizar las imágenes 
recogidas por el telescopio James Webb. “No hay nada más emocionante en 
un mundo de exploración que ir a un lugar del que no sabes nada”.











“Es el momento 
de abordar las 
infraestructuras 
deportivas”

Mónica Quintero
PUERTO DEL ROSARIO

-Como candidato del PSOE 
al Ayuntamiento de Puerto 
del Rosario vuelve a solici-
tar la confianza de la ciuda-
danía. ¿Por qué lo hace?
-En estos cuatro años de al-
calde he comprobado que este 
periodo no es suficiente para 
culminar determinados pro-
yectos. Puerto del Rosario ha 
cambiado mucho en estos cua-
tro años porque, precisamente 
a pesar de las dificultades, me 
he empeñado en que algunos 
proyectos muchos años olvi-
dados haya visto la luz a tra-
vés de nuestra gestión. Espero 
que se pueda valorar conve-
nientemente la gestión que 
hemos llevado a cabo. Y, por 
supuesto, porque para mi es 
un honor ser el alcalde de mi 
pueblo y me gustaría tener una 
oportunidad de seguir siéndo-
lo para llevar a cabo todos los 
proyectos que tengo en mente 
para seguir mejorando Puer-
to del Rosario como la capital 
que todos merecemos. 
-¿Cómo describiría la expe-
riencia de estos cuatro años?
-La experiencia como alcalde 
ha sido grata a la vez que es-
timulante, aun a pesar de las 
dificultades derivadas de la 
pandemia, ya que a las admi-
nistraciones públicas obligó a 
redoblar sus esfuerzos, entre 
ellas la creación de nuevas lí-
neas de ayuda o el incremen-
to de las cuantías presupuesta-
rias a las ayudas sociales. La 
experiencia como alcalde te 
enseña a entender que no hay 
descanso cuando se tiene que 
servir al pueblo en los dife-
rentes problemas que te pue-
des encontrar. 
-¿Algún sinsabor que tie-
ne claro que no repetiría en 
caso de reeditar la Alcaldía?

-Sería más intervencionista 
porque, independientemen-
te de que desde la Alcaldía se 
deleguen competencias, aún 
así tienes que estar permanen-
temente atento a las derivacio-
nes de la gestión de cada con-
cejalía. Siendo consciente de 
la responsabilidad que se tie-
ne como alcalde, esa respon-
sabilidad aumenta a medi-
da que haces tuyo los logros 
y los errores de cada una de 
las personas que están al fren-
te de esas concejalías. Por eso 
pienso que hay que ser más in-
tervencionista y tener un con-
trol férreo sobre cada aspecto 
que se lleve a cabo desde cada 
área. 
-Desde la oposición se le cri-
tica tibieza en temas como la 
distribución del agua o el ac-
ceso a la vivienda. ¿Qué opi-
na de eso?
-Puerto del Rosario es el úni-
co ayuntamiento que ha pues-
to a disposición del Gobier-
no de Canarias suelo para la 
promoción de vivienda públi-
ca. Además, es el único muni-
cipio que ha iniciado los trá-
mites para la creación de un 
Instituto Municipal del Suelo 
y la Vivienda porque, sin te-
ner competencias en esta ma-
teria, el Ayuntamiento ha ar-
ticulado una forma jurídica 
para impulsar la construcción 
de viviendas con carácter so-
cial. En general, muchas fa-
milias destinan casi el 80% 
de sus ingresos mensuales al 
acceso de la vivienda, crean-
do una sensación de angustia, 
por lo que insto al Cabildo y al 
resto de ayuntamientos a bus-
car fórmulas jurídicas como 
lo ha hecho Puerto del Rosa-
rio, para impulsar viviendas 
de carácter social. Con res-
pecto a la crisis del agua, es el 
CAAF quien gestiona el día a 
día y tiene la capacidad ope-

rativa en la resolución de los 
problemas en el ciclo integral 
del agua. El CAAF debería 
de contar más con los ayun-
tamientos en cuanto a esa ca-
pacidad de gestión, ya que los 
ayuntamientos simplemente 
figuran como representantes, 
pero sin ningún tipo de potes-
tad para mediar en la gestión. 
Lo que propongo es que se 
modifique la representación 
de los ayuntamientos en el 
CAAF, incluso con las apor-
taciones presupuestarias que 
consideren oportunas, para 
que los ayuntamientos sean 
actores activos en la gestión.  
-Además de lo anterior, ¿qué 
otras propuestas defenderá 
ante los vecinos?
-Es el momento de abordar las 
infraestructuras deportivas, ya 
que esta capital tiene que dis-
poner de la suficiente red de 
pabellones y espacios para el 
fomento del deporte y que ac-
tualmente no tiene. Además, 
hay que seguir ampliando la 
línea de ayudas a los autóno-
mos y a los emprendedores; 
generar sinergias para los jó-
venes, con las que ofrecerles 
alternativas de ocio alejadas 
de prácticas perniciosas; se-

guir ahondando en las infraes-
tructuras culturales, como ya 
lo estamos haciendo; culmi-
nar el asfaltado y reasfaltado 
de todas las calles del Munici-
pio (actualmente se han reas-
faltado unas 80 calles); seguir 
impulsando eventos como 
el Festival Tanit, el Simpo-
sium Internacional de Escul-
tura o iniciativas como Ópera 
Fuerteventura; o articular una 
agenda cultural, como la que 
hemos logrado y con amplio 
reconocimiento, en la que se-
manalmente hay una oferta al 
gusto de cada franja de edad y 
disciplina cultural; entre otras 
propuestas.
-¿Algún reto personal para 
culminar en la próxima 
legislatura?
-Una vez concluida la Aveni-
da Marítima entre el barrio de 
Los Pozos y Playa Blanca, el 
siguiente objetivo en la idea 
de recuperar la vida de cara al 
mar es concluir todos los tra-
mos de paseo marítimo, que 
comprende desde Playa Blan-
ca hasta Puerto Lajas. Ac-
tualmente he recibido de los 
vecinos de Puerto Lajas las 
sugerencias de modificación 
del proyecto, que es el otro ex-

tremo de los paseos de Puerto 
del Rosario. Ese paseo kilo-
métrico por la costa de bar-
lovento es un objetivo bonito 
que hay que llevar a cabo en 
los próximos tres años. Otro 
objetivo es que tanto Puerto 
del Rosario como todos sus 
pueblos sean completamente 
accesibles y que no haya nin-
guna persona que tenga difi-
cultades para moverse, coger 
un taxi, acceder a un edificio 
público o para poder transitar 
por una acera. Además, seguir 
generando oportunidades de 
empleabilidad a quienes ten-
gan dificultades de acceso al 
mundo laboral. 
-Si pudiera repetir como al-
calde, ¿el contador se podría 
a cero en materia de pactos 
o se plantearía volver a ree-
ditar el mismo?
-Yo solo pido dos virtudes que, 
al mismo tiempo, son dos cri-
terios a desarrollar: la lealtad 
y el equilibrio. Desde la leal-
tad se pueden gestionar mejor 
los intereses de la ciudadanía 
y trabajar con solvencia por el 
bien común. Quienes sean los 
socios de gobierno es indife-
rente siempre y cuando com-
partan estos dos criterios. 
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JUAN JIMÉNEZ
lCANDIDATO DEL PSOE A LA ALCALDÍA 
DE PUERTO DEL ROSARIO



Mónica Quintero PTO. DEL ROSARIO

-Presidente, este manda-
to está a punto de finali-
zar. ¿Cómo ha sido esta 
legislatura?
-Dicen que ha sido la legisla-
tura más complicada que ha 
habido en la historia de Cana-
rias. No sé si es realmente así, 
pero sí puedo afirmar que, si 
nos comparamos con el resto 
de las autonomías, nosotros 
lo hemos tenido peor que el 
resto. Todas han tenido pan-
demia, crisis económica, han 
tenido dificultades diversas 
como incendios; pero solo no-
sotros hemos tenido que hacer 
frente a la erupción de un vol-
cán y solo nosotros hemos te-
nido un fenómeno migrato-
rio como el del año 2020. Y 
a eso añado que somos la co-
munidad con mayor pérdida 
de afiliaciones a la Seguridad 
Social durante los meses del 
confinamiento. Perdimos un 
porcentaje del Producto In-
terior Bruto cercano al 20%. 
No hubo comunidad con tanto 
daño en los social, en lo eco-
nómico, en lo estructural y en 
lo natural como Canarias. Por 
todo ello, ha sido un manda-
to complicado y, sin embargo, 
llegamos con una propues-
ta basada en que una Cana-
rias mejor era posible y cua-
tro años después, tras todas 
estas adversidades, hoy te-
nemos más empleo que hace 
cuatro años, más personas 
que han salido del paro que 
hace cuatro años, menos jó-
venes que engrosen las listas 
del desempleo; tenemos una 
educación más plural con, por 
ejemplo, la introducción de la 
educación pública y gratuita 
de 0 a 3 años realizada por el 
Gobierno de Canarias; tene-
mos un plan de vivienda con 
obras que se están levantan-
do en las distintas islas; he-
mos dado, sin duda, un vuel-
vo en Dependencia con cerca 
de 10.000 prestaciones en un 
año y cerca de 20.000 perso-
nas atendidas; y tenemos una 
importante inversión pública 

en lo relacionado con el Esta-
do del Bienestar, los derechos 
sociales de la sanidad públi-
ca y la educación pública. 
Han sido cuatro años difíci-
les, pero hemos cumplido con 
la promesa que hicimos en la 
toma de investidura.
-¿Eso quiere decir que re-
cibió una Canarias de una 
manera, pero que la entre-
ga mejor?
-Sí. El día 28 de mayo los ca-
narios y las canarias tienen 
una cita que es muy sencilla, 

pero de esencia fundamental 
en defensa de la democracia, 
la libertad y la pluralidad por-
que podemos decidir a quie-
nes queremos que gobiernen 
las distintas administracio-

nes en Canarias. Yo les invi-
to a que comparen los datos 
y la realidad que había en el 
año 2019 y la que hay ahora. 
Entonces no había educación 
pública de 0 a 3 años, no te-
níamos los datos que tenemos 
ahora en Dependencia, enton-
ces no teníamos la inversión 
que se ha hecho en Sanidad 
como la que se ha efectuado 
en la presente legislatura y, si 
hablamos de Economía, todos 
los datos que teníamos antes 
eran peores que ahora.
-¿Ha estado Canarias bien 
representada y defendi-
da en administraciones su-
prarregionales como el Go-
bierno de España o la Unión 
Europea?
-Creo que hemos hecho un 
trabajo delicado, sordo mu-
chas veces, duro, pero que ha 
dado resultados. Hay quienes 
creen que se consigue más gri-
tando y enfrentándose al Go-
bierno de España. Eso puede 
dar votos e, incluso, algunos 
lo plantean como estrategia. 

Pero es un error desde el pun-
to de vista social y económi-
co. Hace falta un Gobierno de 
Canarias que se siente a ne-
gociar con el Gobierno de Es-
paña, que llegue a acuerdos, 
que busque soluciones a pro-
blemas. Le enumero algunos. 
Cuando llegamos al Gobierno 

de Canarias teníamos un con-
flicto de Carreteras enquista-
do; hoy está resuelto. Cuando 
llegamos al Gobierno de Ca-
narias no nos permitían uti-
lizar el superávit para gastos 
corrientes, estamos hablando 
de 500 millones de euros para 
que los ayuntamientos, los ca-
bildos y el Gobierno de Cana-
rias los utilizara en lo que cre-

yeran necesario; nosotros lo 
hemos resuelto. Cuando lle-
gamos al Gobierno de Cana-
rias hacía 12 años que no se 
producía una Comisión Mix-
ta Bilateral para despejar las 
cuestiones entre el Gobierno 
de España y el de Canarias; 
nosotros lo hemos resuelto. 
Cuando llegamos al Gobierno 
de Canarias, hacía casi un año 
que las competencias en Cos-
tas estaban, según los Estatu-
tos, en manos Canarias, pero 
aún no se habían producido 
las negociaciones y transfe-
rencias entre el Gobierno de 
España y de Canarias; noso-
tros lo hemos resuelto. Cuan-
do llegamos al Gobierno de 
Canarias tuvimos que sufrir 
una pandemia tremenda y lle-
garon ayudas del Gobierno de 
España para todas las comu-
nidades; nosotros resolvimos 
que la comunidad que más 
fondos tuviera del Gobier-
no de España fuera Canarias. 
Cuando llegamos al Gobier-
no de Canarias apenas había

Torres: “Tenemos que poner el reloj de la Sanidad 
en hora y para eso irá la inversión capital”
El candidato socialista a la Presidencia del Gobierno de Canarias, Ángel Víctor Torres, 
repasa la gestión realizada durante este mandato y explica su modelo de Canarias 
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“Creo que hemos 
hecho un trabajo 
ante el Gobierno de 
España que ha dado 
resultados”

“Una palabra con 
la que definir esta 
legislatura es la de 
estabilidad, que se 
consigue al defender 
el interés común” 



nada sobre energías sosteni-
bles; nosotros hemos resuel-
to recibir la mayor aporta-
ción, más de 400 millones de 
euros directos, para que mu-
chas familias tengan subven-
ciones y puedan poner placas 
fotovoltaicas en los techos de 
sus casas, para que se puedan 
adquirir vehículos eléctricos 
subvencionados, para que se 
pueda caminar hacia la ener-
gía eólica en comunidades 
energéticas, para que tenga-
mos también energía geotér-
mica. Por tanto, este Gobier-
no de Canarias ha sido de los 
gobiernos que más ha conse-
guido dialogando, sentándose 
en una mesa y defendiendo de 
manera clara a Canarias y mi-
rando a los ojos al Gobierno 
de España, que cualquier go-
bierno anterior. 
-¿Cuál es el proyecto que 
tiene el Partido Socialista 
para Canarias después del 
28 de mayo?
-La sostenibilidad y conti-
nuar con el afianzamiento de 
lo conseguido. No solo esta-
mos hablando de la transfor-
mación verde, que es intro-
ducir más energías limpias en 
el mix energético, que eso es 
fundamental y claro; y hacer-
lo en consenso: la ciudadanía 
y los jóvenes lo quieren por-
que quieren una Canarias que 
esté descarbonizada. Y junto 
a ello, la sostenibilidad eco-
nómica: que tengamos mejo-
res salarios, que la riqueza se 
distribuya de una manera mu-
cho más justa, que tengamos 
igualdad, que tengamos un te-
rritorio en el que dé igual dón-
de vivir porque tiene buena sa-
nidad y buena educación. Por 
tanto, la clave del futuro en 
Canarias es la sostenibilidad. 
-¿Cómo encaja Fuerteven-
tura en ese proyecto de fu-
turo para Canarias?
-Fuerteventura encaja de ma-
nera capital. Estamos hablan-
do de una isla que tiene una 
gran pujanza. Con ese aumen-
to poblacional de los últimos 
25 años está liderando el au-
mento poblacional de Cana-
rias. Es una isla ligada inicial-
mente al sector primario pero, 
desde los años 60 del siglo pa-
sado, también al sector turís-
tico. Tiene capacidades úni-
cas también para transformar 
las energías limpias que todos 
queremos y que hay que hacer 
en consenso. En este sentido, 
y si estamos hablando de eó-
lica en mar, hay que hacerlo 

en consenso con los pescado-
res, que son los que trabajan 
en las aguas de Canarias. Si 
hablamos de energía fotovol-
taica, es exactamente igual: en 
los suelos que estén permiti-
dos. Indudablemente, Fuerte-
ventura, que es un auténtico 
paraíso, es un estandarte den-
tro de las Islas para esa trans-
formación de Canarias.
-De conseguir el apoyo ciu-
dadano tras el 28 M y go-
bernar, ¿en qué proyectos 
sociales y económicos haría 
hincapié?
-En las infraestructuras so-
ciosanitarias. Recientemente 
estuvimos en Fuerteventura 
inaugurando junto a otras ins-
tituciones una residencia de 
mayores y un centro de día. 
Tenemos que hacer eso y co-
locar a Canarias en el lugar 
que se merece, creando sufi-
cientes plazas sociosanitarias 
para atender dignamente a la 
Dependencia. Hemos hecho 
un gran trabajo hasta el mo-
mento porque, como acabo 
de decirle, hay miles de fami-
lias que por fin tienen recur-
sos económicos ya que uno 
de sus miembros atiende a 
un familiar dependiente: un 
padre, una madre, un hijo,… 
que precisa de que una perso-
na los cuide. Junto a ello, la 
inversión en Sanidad, para te-
ner una sanidad descentrali-
zada. La próxima debe ser la 
legislatura, y así nos colocare-
mos en la media nacional, en 
la que bajen las listas de es-
pera y de demora. Reconoz-
co que han aumentado las lis-
tas de espera, si bien es cierto 
que han aumentado en prácti-
camente toda España porque 
esta ha sido la legislatura de 
salvar vida, de luchar contra el 
COVID. Y si hablamos de la 
lucha contra el COVID, Cana-
rias es la comunidad que tie-
ne mejores datos porque es la 
región que, acabada las cifras 
del COVID, ha tenido (y a to-
dos nos duele) menos falleci-
dos por 100.000 habitantes de 
toda España, incluso en menos 
fallecidos en personas de más 
de 60 años. Por tanto, aunque 
se hizo una buena labor, tene-
mos que poner el reloj de la 
Sanidad en hora y para eso irá 
la inversión capital que ten-
dremos en los próximos años. 
-En clave de pactos, ¿hay lí-
neas rojas que jamás reba-
saría a la hora de establecer 
un posible acuerdo de Go-
bierno después de la cita con 

las urnas? 
-Yo no me voy a sentar con 
partidos que supuestamen-
te parecen democráticos pero 
que quieren mantener los ves-
tigios del franquismo; que 
niegan la lucha contra la vio-
lencia machista; que quieren 
eliminar el estado autonómi-
co, que es clave para territo-
rios que estamos a 2.000 ki-
lómetros como es el caso de 
Canarias; que tienen una pos-
tura absolutamente intransi-
gente ante el pensamiento de 
otros; que, de haber goberna-
do, jamás habríamos tenido 
leyes como la que posibilita 
el matrimonio entre las per-
sonas del mismo sexo, la in-
terrupción voluntaria del em-
barazo o la eutanasia. Dicho 
de otra manera, no me voy a 
sentar con VOX si tiene repre-
sentación, aunque espero que 
no la tenga. Canarias es en es-

tos momentos la única comu-
nidad de España donde no hay 
ningún representante de la ul-
traderecha ni en su Parlamen-
to ni en sus instituciones insu-
lares ni en ninguno de sus 88 
municipios. Creo que eso es 
bueno para las personas que 
creen y defienden la verdade-
ra democracia. 
-¿Qué pediría y que espera-
ría de sus potenciales socios 
en caso de que pudiera con-
formar una nueva mayoría 
de Gobierno en Canarias?
-Lo que también entrega-
mos a la inversa, lealtad. Es-
toy contento del trabajo que 
se ha hecho en estos cuatro 
años de trabajo. Y hago una 
reflexión. Desde el año 1983 
llevamos 13 Gobiernos en Ca-
narias, este es el segundo que 
empieza y termina como se 
conformó. Por tanto, lo nor-
mal en Canarias son las rup-

turas, los ceses, las mociones 
de censura, el abandono por 
parte de algún partido. Siem-
pre ha habido pactos, porque 
la ley electoral predestina a 
que siempre haya pactos, y 
por tanto lo que pido es lo que 
doy: lealtad. Tengo que decir 
que la he tenido de mis socios 
de gobierno en estos cuatro 
años y creo que eso es lo que 
quieren los canarios. Si hay 
una palabra con la que se po-
dría definir esta legislatura es 
la estabilidad y la estabilidad 
se consigue porque, a veces, 
hay que ceder pensando que 
cada uno de los que estamos 
en un partido tenemos que de-
fender el interés común. Y el 
interés común es ponerse de 
acuerdo. Puede parecer que es 
más fácil entre dos que entre 
cuatro, pero en esta ocasión 
cuatro lo hemos hecho duran-
te cuatro años. 
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Alejandro Jorge, la 
propuesta del PSOE 
para cambiar el 
rumbo de Pájara

Redacción
MORRO JABLE

El municipio de Pájara ha sido 
durante estos últimos cuatro 
años “el territorio más casti-
gado por la inestabilidad ins-
titucional”. Los continuos 
cambios de gobierno, bien en 
forma de ceses o dimisiones, 
ha generado “una situación de 
ineficacia en la gestión sin pre-
cedentes”. Es por ello, que el 
PSOE ha depositado su con-
fianza en una candidatura re-
novada, que aúna experiencia 
y juventud. Y propone a Ale-
jandro Jorge como aspirante a 
la Alcaldía.

Jorge es la propuesta socia-
lista para cambiar el rumbo del 
Municipio, pues su capacidad 
de gestión, de trabajo en equi-
po y su cercanía lo convier-
ten “en el aspirante a alcalde 

ideal para generar ilusión, cer-
tidumbre y respuestas adecua-
das a los problemas de la po-
blación”. No en vano ha sido 
vicepresidente del Cabildo de 
Fuerteventura y consejero de 
Deportes, Seguridad y Emer-
gencias, Cultura, Patrimonio 
Histórico, Educación y Juven-
tud. En las dos etapas que go-
bernó su gestión se hizo notar 
en todos los municipios de la 
Isla con inversiones, activi-
dades y también con grandes 
acuerdos con los Ayuntamien-
tos. También ha sido conseje-
ro del Cabildo y concejal en la 
oposición en el Ayuntamien-
to de Pájara, siendo en ambas 
instituciones el cargo público 
más activo en esas funciones.

Alejandro Jorge es gradua-
do universitario en Protocolo 
y Organización de Eventos y 
máster en Dirección de Recur-

sos Humanos. Tiene 43 años, 
está casado y es padre de una 
niña de 6 años. Como veci-
no de Morro Jable siempre ha 
destacado por su implicación 
con el deporte (especialmen-
te en la Lucha Canaria y en el 
fútbol) y en múltiples activi-
dades sociales y culturales.

Los socialistas han confec-
cionado una lista electoral 

Alejandro Jorge, candidato del PSOE a la Alcaldía de Pájara

Especial Elecciones 28M
Mayo, 2023 - EL ENFOQUE de Fuerteventura16

“muy potente”, equipo con el 
que desarrollarán un modelo 
de gestión centrado en cinco 
propuestas concretas:

- Un plan para diversificar la 
oferta turística y vincularla al 
sector primario, la gastrono-
mía, la cultura y la historia.

- Mejora sustancial de 
los servicios que presta el 
Ayuntamiento.

- Aprobación del Plan Gene-
ral, garantizando un desarrollo 
sostenible en el municipio y la 
construcción de viviendas.

- Mejora de los espacios pú-
blicos abiertos y de la seguri-
dad ciudadana.

- Creación de nuevas in-
fraestructuras e impulso a las 
existentes con nuevas activi-
dades para todas las edades.



“El PSOE ofrece 
un proyecto real y 
serio para avanzar en 
Fuerteventura, dando 
valor a los hechos” 

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

-¿Cuál es la propuesta del 
PSOE para el 28M?
-Ofrecemos un proyecto real 
para avanzar en Fuerteventu-
ra, para superar los problemas 
que venimos arrastrando y mi-
rar al futuro con optimismo. El 
PSOE es la alternativa sería al 
ruido, la inestabilidad y la in-
toxicación de quienes han con-
vertido las instituciones de la 
Isla en un espacio para gestio-
nar sus propios intereses. De-
volveremos esas instituciones 
a la ciudadanía para mejorar la 
vida de la gente. Pido el apo-
yo de los ciudadanos, también 
de los que no son socialistas, 
para poder avanzar en Fuerte-

ventura, que confíen, que den 
una oportunidad de cambiar 
las cosas, porque no les voy a 
defraudar. Me presento con un 
proyecto serio, un equipo pre-
parado y con mucha experien-
cia, con muchas ganas y ha-
biendo demostrado allí donde 
gobernamos que gestionamos 
los recursos públicos con efi-
ciencia y honradez, pensan-
do en todos, sin dejar a nadie 
atrás. Todo el mundo lo pue-
de comprobar por sus propios 
ojos, allí donde gobernamos 
hay resultados porque damos 
valor a los hechos. 
-¿Y qué aporta Blas Acosta? 
-Hechos frente a los que solo 
prometen; proyectos, decisio-
nes y gestión contra los incom-
petentes y los perezosos. Tra-

bajaré por el interés general, 
defendiendo todo lo que he-
mos conseguido y para avan-
zar en lo que nos está faltan-
do. Aporto mi experiencia, mi 
palabra, un proyecto solvente 
y un equipo preparado y com-
prometido. Hay algunos que 
están muy cómodos viviendo 
de lo público y contra todo. 
Eso no es lo que conviene a 
nuestra Isla en estos tiempos. 
Los majoreros venimos de un 
viaje muy largo, nuestra his-
toria no siempre ha sido fácil 

y queda mucho camino por 
hacer aún. Además las deci-
siones las tenemos que adop-
tar nosotros y aquí; lo que es 
bueno o malo para nuestra Isla 
se decide aquí, sin tutelas ni 
sermones. Ya somos mayores 
de edad.
-¿Puede sintetizar el progra-
ma del PSOE al Cabildo?
-El programa podría ser el 
mismo que presentamos hace 
cuatro años. La inestabilidad 
política y los pleitos en los 
que la han sumido las dere-

chas nacional y nacionalista 
han impedido avanzar y prác-
ticamente seguimos en el mis-
mo punto que estábamos hace 
cuatro años. Estamos en modo 
involución. Sin planeamiento 
aprobado. No hay suelo para 
nada: ni viviendas, ni  cole-
gios, ni residencias sociosani-
taria,... Lo único que se mueve 
son las inversiones en infraes-
tructuras y servicios que de-
penden del Gobierno de Ca-
narias, pero aquí estamos en 
un limbo.
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UN PLAN PARA 

URBANISMO, PLANEAMIENTO Y OBRAS
• Finalizar la aprobación definitiva del PGOU, "llave 
del progreso en el Municipio", que permitirá poner a 
disposición suelo para la construcción de vivienda 
pública o privada, que aumente la oferta y permita la 
estabilización de los precios de los alquileres.

Servicios esencialesServicios esenciales
• Proponemos la TRIPLE A: Asfaltado, Alumbrado y 
Acerado nuevo en las diferentes calles, barrios y 
pueblos del municipio.

TURISMO
• Creación de un Observatorio Turístico.
• Proyectar la construcción de un Palacio de • Proyectar la construcción de un Palacio de 
Congresos, potenciando el turismo de conferencia.

EDUCACIÓN
• Creación de un Campus Universitario online para 
grados y másteres en Pájara.
• Formación Dual en ciclos y grados en el Municipio.

CULTURA
• Construcción de una biblioteca municipal en Morro • Construcción de una biblioteca municipal en Morro 
Jable y salas de estudio digitalizadas en el resto de las 
localidades para facilitar la formación online.
• Apertura del Museo Municipal y rehabilitación de los 
elementos culturales y patrimoniales tales como la 
Casa del Consejo, la tenería, la tahona…

COMERCIO
• Solicitaremos la denominación de nuevas zonas • Solicitaremos la denominación de nuevas zonas 
comerciales abiertas para el desarrollo de las PYMES 
de Pájara, facilitando la integración en campañas de 
dinamización comercial, acciones de modernización e 
inversión en mobiliario urbano.
• Convenio con la Cámara de Comercio para la • Convenio con la Cámara de Comercio para la 
instalación de una Antena Cameral del Municipio de 
Pájara, ofreciendo una ventanilla única a todas las 
PYMES. 

BIENESTAR SOCIAL
• Crearemos un centro ocupacional de día para 
personas mayores y dependientes que, además de 
atender a los usuarios que lo requieran, permitirá el 
respiro familiar a sus cuidadores.

TRANSPORTES
• Recuperaremos el servicio de guaguas municipal, • Recuperaremos el servicio de guaguas municipal, 
un trasporte público seguro, accesible, puntual, 
frecuente y sostenible, que mejore la conectividad 
con micro guaguas entre los núcleos poblacionales. 

SECTOR PRIMARIO
• Ejecución del proyecto de una conservera para el 
sector pesquero, para hacer del producto del mar
km 0.km 0.

DEPORTE Y JUVENTUD
• Construiremos infraestructuras deportivas 
incluyendo, entre otras, la Ciudad Deportiva de Costa 
Calma y el Módulo de Atletismo en Morro Jable.

SEGURIDAD CIUDADANA
• Dotación de los efectivos policiales necesarios • Dotación de los efectivos policiales necesarios 
según la ratio de población actual y en previsión de 
las plazas que vayan quedando vacantes por 
jubilación. 

G O B E R N A R  

PÁJARA



“Es la hora de 
establecer el 
modelo económico 
de Tuineje”

Mónica Quintero
TUINEJE

-El PP vuelve a confiar en 
usted para encabezar su lis-
ta a la Alcaldía de Tuineje. 
¿Qué significado le da?
-Es una gran responsabilidad, 
desde luego, pero me supone 
muchísima ilusión y lo afron-
to con más ganas que nunca. 
Hace cuatro años me presen-
taba diciendo que mi sueño 
era poder ser alcaldesa; ahora 
lo sigue siendo y, quizás, con 
más ahínco que nunca. No hay 
mayor cargo político que me 
haga mayor ilusión que ser 
alcaldesa de mi municipio. A 
quienes nos gusta la política de 
verdad, la de mantener el con-
tacto con los vecinos y defen-
der la tierra que amas, no hay 
nada más ilusionante que esto. 
-En el caso de volver a go-
bernar después del 28M, 
¿qué no volvería a hacer?
-Seguramente que habré co-
metido errores porque los 
que toman decisiones y tra-
bajan se suelen equivocar y 
es muy probable que haya to-
mado alguna vez alguna deci-
sión errónea. Pero también es 
verdad que no me arrepiento 
de nada de lo que hemos he-
cho, porque siendo una legis-
latura tremendamente compli-
cada; hemos tenido más obra 
pública que nunca, hemos for-
talecido los eventos culturales 
y deportivos, y por tanto, el 
comercio en el momento más 
delicado de la economía, por-
que entendíamos que el tejido 
comercial es el más importan-
te de Tuineje y había que bus-
car una alternativa para que 
los negocios no cerraran sus 
puertas; y acercamos los ser-
vicios básicos a los pueblos. 
-¿Y qué sí que haría?
-Lo tengo muy claro. Es el mo-
mento del planeamiento. Es la 

hora de establecer el modelo 
económico del Municipio. Por 
ello, en la próxima legislatura 
trabajaría para redactar y fina-
lizar el Plan General del Mu-
nicipio, tan necesario. Y, en 
paralelo, estableciendo nues-
tro modelo económico, sobre 
el que ya hemos sentado las 
bases dando facilidades para 
que se pueda construir un ho-
tel en Gran Tarajal o trabajan-
do de manera incansable con 
el Gobierno de Canarias para 
que el proyecto de ampliación 
del puerto de Gran Tarajal sea 
una realidad. Esto se suma-
ría al orden legal jurídico que 
aportará el PGO a los polí-
gonos industriales del Muni-
cipio. A eso me deberé en la 
próxima legislatura. 
-¿Cómo cree que puede 
ganar la confianza de los 
ciudadanos?
-Diciéndole todo lo que he-
mos hecho, porque hasta aho-
ra no ha habido ningún go-
bierno que haya hecho tantas 
actuaciones como las que he-
mos hecho nosotros. En to-
dos y cada uno de los pueblos 
ha habido más inversión que 
nunca: en parques infantiles, 
en instalaciones deportivas, 
en asfaltado y reasfaltados ur-
banos, en los centros cultura-
les, en mejoras del alumbra-
do público,… Y sin olvidar la 
ayuda económica directa que 
por primera vez concede en 
la historia el Ayuntamiento al 
sector primario, a los autóno-
mos y a las pymes. Por tanto, 
creo francamente nos presen-
tamos con un balance positivo 
y la gente lo pondrá en valor. 
Cuatro años no dan tiempo 
para hacer todo lo que quería-
mos hacer, por supuesto, por-
que nos queda aún lograr la fi-
nanciación para la ampliación 
del puerto y la residencia de 
mayores de Gran Tarajal, se-

guir mejorando los asfalta-
dos y centros culturales, crear 
un parque para perros, seguir 
acercando los servicios bási-
cos o seguir potenciando el 
sector comercial, entre otras 
acciones. 
-¿Considera que conoce 
cada rincón del Municipio?
-Se me podrán escapar deta-
lles, evidentemente, pero sí 
que considero que me he pa-
teado todo el municipio de 
Tuineje, no solo cuando he 
asumido la responsabilidad 
de la Alcaldía, sino también 
antes, cuando estaba en la 
oposición. 
.¿Qué le hace sentir orgullo 
del municipio y su gente?
-A parte del amor que siento 
por esta tierra, porque tene-
mos unos enclaves con unas 
potencialidades maravillo-
sas, no solo en los pueblos de 
costa sino también en su inte-
rior; tengo una sensación, con 
la que hemos nacido y creci-
do los de mi generación, de 
que Tuineje fue una vez un 

municipio próspero y en de-
sarrollo, motor económico de 
la Isla, y de repente nos con-
virtieron en un municipio dor-
mitorio. Lo que siento son las 
ganas de devolverle al muni-
cipio todo lo que me ha dado: 
he sido tremendamente feliz y 
jamás me iría a vivir a otro lu-
gar del mundo porque el mu-
nicipio de Tuineje tiene todo 
lo que considero que debe te-
ner un lugar para vivir: en po-
cos lugares puedes tomarte un 
café con vistas al mar mien-
tras ves amanecer a primera 
hora de la mañana, como en el 
Bar Los Marineros, comer el 
mejor bocadillo de pata de la 
Isla en Tiscamanita o darte un 
baño a última hora en la playa 
de Gran Tarajal para eliminar 
la tensión acumulada del día y 
recuperar el ánimo; en pocos 
municipios encuentras tantos 
lugares donde disfrutar de lo 
mejor de la cocina majorera 
o descubrir rincones únicos y 
especiales por los que pasear 
por la tarde mientras te inva-

de la paz. En los días que ten-
go algún rato libre, un plana-
zo para mí es pasear con mis 
perros por los barrancos de mi 
municipio y acabar el día en la 
Avenida de Gran Tarajal. 
-Además de candidata a la 
Alcaldía, es la número tres 
en la lista al Cabildo majore-
ro con Jessica de León. ¿No 
son muchas responsabilida-
des las que va a adquirir?
-No soy la primera ni tam-
poco la última que lo vaya 
a hacer. Estoy convencida 
de que es bueno para Tuine-
je que esté presente en el Ca-
bildo de Fuerteventura y que 
forme parte de las decisiones 
de esa institución. En más de 
una ocasión he sentido en esta 
legislatura que el Cabildo se 
ponía de perfil y en algunas 
circunstancias lo he sufrido 
mucho. Sé que Jessica de León 
lo hará de manera fantástica, 
pero también es cierto que na-
die conoce mejor un munici-
pio que quien es de allí, por-
que es quien conoce el detalle.
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Esther Hernández, candidata del PP a la Alcaldía de Tuineje.
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Redacción PÁJARA

-¿Que balance hace del 
mandato que se acaba? 
-Ha sido un mandato con un 
sabor muy agridulce, tanto en 
lo político como en lo perso-
nal. Y ha sido agridulce de-
bido a la pandemia que supu-
so la gran nota negativa. Esta 
pandemia ha dejado numero-
sas víctimas por el camino y, 
sin duda alguna, ha supuesto 
un gran lastre para la econo-
mía de muchísimas familias, 
ya no solo de nuestro país, 
sino también de nuestra que-
rida tierra y de nuestro que-
rido pueblo. Por ello, desde el 
Ayuntamiento de Pájara he-
mos hecho todos los esfuer-
zos posibles ayudando a las 
empresas, a las pymes y a los 
autónomos a que mantuvie-
ran su actividad con ese mi-
llón de euros de subvenciones 
que sacamos antes que nadie; 
buscando dar respuesta a esas 
familias, junto con el banco 
de alimentos y todos los ser-
vicios sociales que estuvieron 
a pleno rendimiento. También 
en lo personal fue probable-
mente el peor momento que 
pasé como alcalde, pero tam-
bién como vecino del munici-
pio. Y, por otro lado, el lado 
dulce; ese que me llena es-
pecialmente de orgullo y me 
honra al poder contarle a mis 
hijos y a mis nietos algún día 
que fui alcalde del pueblo que  
me vio nacer, del pueblo en 
el que me crié. Alcalde de la 
gente que aprecio y que quie-
ro y a la que, con mis acier-
tos y con mis errores, traté de 
contribuir para hacer una Pá-
jara mejor, una Pájara próspe-
ra, una Pájara habitable para 
los que estamos en la actuali-
dad y para los que vendrán en 
el futuro. Por ello, me gusta-
ría destacar 4 ó 5 grandes lo-
gros de mi gobierno y de mi 
equipo, como es el desblo-
queo y el inicio de las obras 
del puerto deportivo de Morro 
Jable; la recepción, tras más 
de 20 años, de las urbaniza-
ciones de Costa Calma, La 

Pared y SUP 5, entre otras; la 
apertura, tras 11 años cerra-
da, de la piscina municipal de 
Morro Jable; la puesta al día 
en asfaltos que estamos desa-
rrollando en el municipio; o el 
plan de embellecimiento que 
seguimos ejecutando. Ade-
más, la limpieza, que por fin 
ha entrado en Cañada del Río, 
la renovación de los parques 
infantiles en todos los núcleos 
urbanos; la remodelación de 
las canchas deportivas; o la 
cesión del suelo para que se 
construya el CAE, entre otras 
muchas cosas.   Pero, sin duda 
alguna, del logro que más me 
siento orgulloso es de conse-
guir la titularidad pública de 
la finca de Ajuy, la primera 
piedra de Canarias que es de 
un valor incalculable desde 
el punto de vista geográfico 
y desde el punto de vista cul-
tural e histórico. La finca de 
Ajuy,  pese a lo que algunos 
digan, es propiedad de todos 
los vecinos y vecinas de Pája-
ra y ahora la ponemos en valor. 
-¿Cuáles son sus prioridades 
si gana y logra gobernar?  
-Lamentablemente Pájara tie-
ne muchísimas prioridades, 

debido al estado de abandono 
en el que nos la encontramos 
cuando llegamos al gobierno 
a finales del 2019. Aún así, y 
con la pandemia de por medio, 
hemos conseguido desatascar 
los temas que anteriormente 
le nombre; pero tiene muchí-
simas carencias. Tenemos que 
seguir apostando por nuestra 
excelencia turística, comer-
cial y restauradora a través de 
la formación de nuestros jóve-
nes, para ofrecer lo mejor de 
Pájara, que es nuestra gente; 
y, paralelamente, seguir in-
virtiendo en infraestructuras 
que nos sirvan tanto a los resi-
dentes como a nuestros turis-
tas, generar economía vincu-
lada al ocio y al tiempo libre, 
a las actividades deportivas, 
poniendo en valor también 
nuestro mar, nuestras playas y 
nuestro futuro puerto depor-
tivo. Pero eso no se consigue 
si no tenemos un Plan de Mo-
dernización de nuestra Zona 
Turística, que debe ser ambi-
cioso y que debe ser una prio-
ridad de todos aquellos que 
asuman responsabilidades de 
gobierno, porque eso ayuda-
rá a conseguir y generar ese 

círculo virtuoso de economía, 
empleo y estabilidad, que es 
al final lo que un alcalde quie-
re para su pueblo. Y no menos 
importante, y a pesar de todos 
los esfuerzos que hacemos y 
que seguiremos haciendo, sol-
ventar el problema del agua es 
una prioridad irrenunciable. 
Seremos críticos y duros si no 
se cumplen las previsiones de 
inversión del CAAF para sol-
ventar este problema a medio 
plazo. El tercer eje es la fal-
ta de vivienda: crear vivienda 
pública para dar respuesta a 
una creciente demanda social 
que tenemos en el municipio. 
La creación de un Instituto de 
la Vivienda pública en for-
ma de cooperativa puede ser 
una salida para ir resolvien-
do parcialmente este grave 
problema que afecta espe-
cialmente a nuestros jóvenes.  
-Tras el reciente abandono 
de CC del Gobierno de Pá-
jara y sin mayorías suficien-
tes, ¿con quién le apetecería 
formar gobierno?
-Las urnas tienen que hablar, 
los ciudadanos tienen que de-
cidir y tienen que darnos a 
cada uno de nosotros lo que 

buenamente entiendan opor-
tuno. Yo no tengo proble-
mas, ni filias y fobias en ce-
rrar acuerdos con unos y con 
otros. Ahora, eso sí, primero 
se habla de programas, de pro-
yectos y de soluciones, y tras 
eso podremos hablar de car-
gos y sillones. Pero lo prime-
ro es lo primero, dar respues-
ta a las demandas de nuestra 
gente, de nuestro pueblo.
-¿A qué aspira AMF en es-
tas elecciones del 28M?
-AMF sale a ganar. AMF sale 
a por todas sabiendo que ha 
hecho todo lo posible por me-
jorar la vida de los que aquí 
vivimos, tanto a nivel insular 
como a nivel municipal. Lle-
vo un equipo de hombres y 
mujeres capaces, resolutivos, 
eficaces, con experiencia de 
gestión en sus ámbitos profe-
sionales; hombres y mujeres 
dispuestos a darlo todo, a su-
dar la camiseta por Pájara; un 
equipo ganador y un equipo 
que dará la sorpresa en este 
28 de mayo, demostrando que 
AMF es la verdadera alterna-
tiva y el verdadero revulsivo 
que necesitaba la política in-
sular de Fuerteventura.

Pedro Armas presenta a AMF como 
verdadera alternativa revulsiva a los  

gobiernos de CC y PSOE
“Después del 28 M, si es necesario, pactaré con el que venga a hablar de proyectos y soluciones”

Pedro Armas, candidato de AMF a la Alcaldía de Pájara, junto al equipo con el que concurrirá a la cita con las urnas el próximo 28 de mayo.
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Pozo Negro se prepara para acoger una nueva 
edición de Feaga, la última de la legislatura
Ayuntamiento de Antigua y Gobierno de Canarias trabajan estrechamente con el Cabildo para 
que la feria sea un éxito como en ediciones anteriores. Unas 30.000 personas acudieron a la 
pasada edición de Feaga

Imagen de archivo de una subasta de ganado en Feaga 2022.

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

La XXXVI edición de la Feria 
Agrícola, Ganadera y Pesque-
ra (FEAGA) abrirá sus puer-
tas los próximos 11 al 14 de 
mayo en la Granja Experimen-
tal de Pozo Negro, en Antigua. 
Se trata de la última feria an-
tes de que finalice la presente 
legislatura.

La Feria, organizada por 
la Consejería de Agricultura, 
Ganadería y Pesca del Cabil-
do majorero, cuenta con la es-
pecial colaboración del Ayun-
tamiento de Antigua y de la 
Dirección General de Gana-
dería del Gobierno de Cana-
rias, ente que  ha sido la en-
cargado de organizar varias 
ponencias técnicas, entre ellas 
las ‘Jornadas Divulgativas so-
bre la ley de cadena alimenta-
ria’ o la ponencia técnica ‘Me-
jora y Conservación de razas 
autóctonas en Canarias’, ade-
más del Encuentro entre la Di-
rección General de Ganadería 
y los directores técnicos de las 
asociaciones de Defensa Sani-

taria Veterinaria de Cnaarias, 
entre otros contenidos.

Por su parte, el Ayuntamien-
to de Antigua, municipio anfi-
trión de la Feria, aporta logísti-
ca y recursos para el desarrollo 
de la misma. 

El próximo 11 de mayo, 
a partir de las 19:00 horas, 
arrancan cuatro días en el que 
el sector primario muestra a la 
población general los avances 
y logros que se han alcanzado 
en los últimos 12 meses, a pe-
sar de la actual situación eco-
nómica. En esta primera jor-
nada, como es tradición, se 
realizará un recorrido por las 
instalaciones que correrá a 
cargo de las autoridades pre-
sentes. También se espera re-
cibir a los asistentes con un 
showcooking en el expositor 
del Cabildo.

Para los días 12 al 14 de 
mayo, la Feria contará con di-
versas exposiciones de pro-
ductos y ganado, elabora-
ción de alimentos, seminarios, 
charlas, espectáculos de baile 
y música en vivo, concursos, 
catas de vino, exhibiciones 

deportivas, entre otras acti-
vidades. Además, los visitan-
tes podrán acceder al mercado 
agrario y adquirir productos 
de la tierra kilómetro 0.

Alrededor de 30.000 perso-
nas pasaron por las instalacio-
nes de FEAGA el pasado año, 
todo un éxito de afluencia gra-
cias a la implicación mostra-

da por los organizadores, par-
ticipantes, público, empresas, 
expositores y, sobre todo, a 
los profesionales del sector 
primario.



Mónica Quintero REPORTAJE

22 de abril de 2023. Cien-
tos de personas se con-
centran en torno a la 

plaza de La Lajita para pro-
testar, con cacerolada inclui-
da, por los continuos cortes en 
el suministro de agua que im-
piden a los vecinos del sur de 
la Isla llevar una vida normal. 
En el centro de la diana veci-
nal se encuentran el presiden-
te del Cabildo de Fuerteven-
tura y presidente del CAAF, 
Sergio Lloret, y el alcalde de 
Pájara, Pedro Armas, que ha-
brían acudido hasta La Laji-
ta para mezclarse entre los 
ciudadanos con motivo de 
las fiestas en honor a Nues-
tra Señora de la Inmaculada 
Concepción. Después de va-
rios meses con continuos cor-
tes de agua que no permiten 
ni llenar los depósitos domés-
ticos, la ciudadanía no está 
para mucha fiesta. 

La Lajita, Cardón, Las Her-
mosas, La Pared, Marcos 
Sánchez, Tarajalejo, Tesejera-
gue,… estos y otros enclaves 
han sufrido históricamente 
cortes de agua en el sur de la 
Isla. Los motivos son varios. 
El principal centro de produc-
ción se encuentra en Puerto 
del Rosario, desde donde ha 
de venir el caudal de agua po-
table más importante hasta el 
sur de la Isla. Este caudal se 
complementa con la desalado-
ra de Gran Tarajal que, ade-
más de ser de menor produc-
ción, cuando no está rota se 
encuentra con otro problema: 
a marea vacía no puede es-
tar operativa debido a que no 
llega la toma para recoger el  
agua del mar. 

Pero, a pesar de estos y 
otros inconvenientes relacio-
nados con la planificación 
deficiente del suministro de 
agua en el sur majorero, los 
cortes que se producían hasta 
la fecha nunca habían llegado 
a ser de varios meses conse-
cutivos, tal y como ocurre en 
la actualidad. 

A ello se suma ahora un 

nuevo hito: el problema de 
abastecimiento de agua se ha 
extendido a toda la Isla. Ya 
no es un problema que su-
fren únicamente los vecinos 
de los municipios de Tuineje 
y Pájara, sino que la (ausen-
cia de) gestión de Sergio Llo-
ret, máximo responsable del 
CAAF, ha conseguido que la 
falta de agua se haya exten-
dido a otros lugares como 
Valle de Santa Inés, Pla-
ya Blanca, La Mareta, Puer-
to del Rosario, La Oliva, La-
jares, Villaverde… La lista 
de nuevos enclaves con per-
manentes y prolongados cor-
tes de agua crece a medida 
que pasan los días. Cuando 
el presidente decía que iba a 
pelear por el “equilibrio insu-
lar”, nadie habría pensado que 
ese equilibrio tendría que ver 
con restringir un servicio tan 
esencial como es el agua a los 
vecinos del norte y sur majo-
rero. Técnicamente, el equili-
brio se ha conseguido. 

   
PICABAS. En varias ocasiones, 
tal y como también ocurrió en 
La Lajita el pasado 22 de abril, 

el presidente Lloret ha señala-
do que “el problema ha estado 
en quienes tuvieron la respon-
sabilidad y la obligación de 
poner en marcha las acciones 
para resolver este problema 
y no lo hicieron”, añadiendo 
además que “no es un proble-
ma imprevisto que ha surgi-
do de la noche a la mañana, 
desde hace 20 años se sabía 
que esto iba a pasar”. Efecti-
vamente, en 2004 el Cabildo 
encarga un proyecto denomi-
nado Plan Territorial especial 
y anteproyecto del sistema de 
abastecimiento hidráulico de 
Fuerteventura, por un impor-

te cercano a los 147.000 euros 
según fuentes consultadas, a 
un equipo liderado por un in-
geniero de Caminos, Canales 
y Puertos que con el tiempo 
se convertiría en el presidente 

del Cabildo Sergio Lloret. El 
objetivo de este proyecto era 
(y sigue siendo) renovar el ci-
clo de producción de agua en 
Fuerteventura. De hecho, par-
te de las obras incluidas en el 
Plan Insular de Cooperación 
de Garantías de Abasteci-
miento Domiciliario de Agua 
Isla de Fuerteventura, conoci-
do como PICABAS, proceden 
de aquel trabajo que se en-
cargó hace casi dos décadas. 

Debido a lo anterior, el ac-
tual presidente del Cabildo 
siempre ha sido conocedor de 
cuáles son las necesidades hi-
dráulicas de Fuerteventura. 
Pero, además, hay que tener 
en cuenta que Sergio Lloret ha 
sido durante estos cuatro años 
consejero de Obras Públicas, 
además de Ordenación del 
Territorio, Carreteras, Coo-
peración Municipal y Gestión 
de Bienes (la Presidencia del 
Cabildo solo la ostenta desde 
2021) y que siempre ha sido el 
responsable de ejecutar, me-
diante convenio con el CAAF, 
todas las obras incluidas en 
el PICABAS. Por tanto, ¿qué 
ha fallado para que en estos 

cuatro años no se haya sol-
ventado si no todo, al menos 
una gran parte del problema 
del agua en Fuerteventura?

El pasado mes de enero, el 
Cabildo informaba de que la 
redacción de los tres princi-
pales proyectos del PICABAS 
“precisará de alrededor de un 
año y medio”, según palabras 
textuales del presidente. Es 
decir, los principales proyec-
tos del PICABAS no estarán 
redactados hasta 2024 y has-
ta esa fecha no se podrán li-
citar. Este es un ejemplo de  
cómo se ha llevado al extre-
mo el retraso de las obras.

El PICABAS es un plan 
que, aunque nació en 2020, ha 
tenido una difícil ejecución 
debido a las múltiples modifi-
caciones que ha sufrido hasta 
el presente por parte del res-
ponsable de la Consejería in-
sular de Obras (la última de 
esas modificaciones tuvo lu-
gar el pasado 22 de diciem-
bre de 2022), y eso a pesar de 
que la primera emergencia hí-
drica en la Isla se decreta en 
enero de 2020, como conse-
cuencia de la pandemia, lo

Lloret logra el equilibrio insular: el 
norte y el sur sin agua

Con la excusa de que es una herencia de hace 20 años sale al paso quien ha sido consejero insular de Obras en 
los últimos cuatro, sin que haya ejecutado ni el 50% del presupuesto previsto en el PICABAS entre 2020 y  2023

Sergio Lloret, junto a Pedro Armas, durante la manifestación de los vecinos de Pájara y Tuineje para reclamar el cese de los cortes de agua.

Fuerteventura
Mayo, 2023 - EL ENFOQUE de Fuerteventura26

Lloret dejó caducar 
la emergencia hídrica 
decretada en 2020 
y tuvo que iniciar el 
expediente de otra



más de 4,5 kilómetros de tu-
bería entre el EDAM Puerto 
del Rosario y los depósitos de 
la Herradura para garantizar 
el suministro de agua desde la 
arteria principal de abasteci-
miento de la Isla.

PLANES SIN EJECUTAR. La in-
suficiente gestión para acabar 
con el problema del suminis-
tro del agua en Fuerteventu-
ra no es un tema aislado en 
el expediente del presiden-
te Sergio Lloret. A lo largo 
de esta legislatura se pueden 
encontrar más ejemplos que 
avalan su deficiente trabajo 
para sacar adelante los asun-
tos que preocupan a la ciuda-
danía. Si bien llevar el agua 
a cada domicilio de esta isla 
es una prioridad incuestiona-
ble, hay otros temas que du-
rante el próximo mandato es-
peran tener mayor suerte que 
la que han tenido hasta ahora. 
Entre ellas, el Plan Insular de 
Ordenación de Fuerteventu-
ra, la herramienta fundamen-
tal que permitirá definir el 
modelo de desarrollo econó-
mico, social y medioambien-
tal de la Isla; pero también 
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el Parque Rural de Betancu-
ria, el Parque Natural Islote 
de Lobos, el Parque Natural 
de Las Dunas de Corralejo y 
el Parque Natural de Jandía; 
por nombrar solo algunos de 
los 14 instrumentos de orde-
nación que se comprometió a 
culminar en 2019, en 2020, en 
2021 y en 2022. 

El Plan Insular de Trave-
sías, la Residencia de Ma-
yores y la Ciudad Deportiva 
de Gran Tarajal o la inmen-
sa cantidad de obras incluidas 
en el Plan Insular de Coope-
ración con los Ayuntamientos 
(PICOS) se suman también a 
la lista anterior, a la espera de 
mejores tiempos.

el Plan Territorial Especial 
para la implantación de Ener-
gías Renovables en la Isla y 
la Ordenanza insular para las 
acampadas e implantación de 
campings; o los Planes Recto-
res de Uso y Gestión (PRUG) 
de los cuatro Espacios Natu-
rales protegidos dependientes 
del Cabildo de Fuerteventura: 

que permitía ejecutar obras 
sin tener que pasar por todo 
el entramado burocrático ad-
ministrativo. En virtud de ese 
primer decreto se ejecutaron 
una serie de obras, que se in-
cluirían con posterioridad en 
el PICABAS como ejecuta-
das. En este punto cabe recor-
dar también que “la emergen-
cia hídrica tiene una duración 
de seis meses, que hay que 
prorrogar”, señala el ex pre-
sidente insular, Blas Acosta. 
Pero cuando Lloret asume la 
Presidencia, se deja caducar 
esa emergencia hídrica, por 
lo que “tuvieron que declarar 
una nueva”, recuerda.

El PICABAS cuenta con 
una ficha financiera de 238 
millones de euros a ejecutar 
desde 2020 hasta 2026. Entre 
2020 y 2023 estaba previsto 
un gasto de 27 millones de eu-
ros (el grueso se empezaría a 
ejecutar a partir de 2024). Sin 
embargo, de esos 27 millones 
de euros, solo se ha ejecuta-
do un 45%, es decir, unos 11 
millones de euros. Entre las 
obras incluidas en este paque-
te, pero que aún no han finali-
zado, está la canalización de 

Depósito de agua en el sur de la Isla.



Redacción TUINEJE

El pasado mes de abril, 
concretamente el día 
8, Autoescuela Car-

melo, una de las autoescue-
las más simbólicas de Fuerte-
ventura y de la provincia de 
Las Palmas, cumplía 40 años 
de existencia. Son cuatro dé-
cadas que, como definiría el 
propio Carmelo Reyes, pro-
pietario del centro de forma-
ción, “han ido sobre ruedas” 
gracias al “trabajo, la profe-
sionalidad y el esfuerzo”. 

Como ocurre en muchos 
comienzos, el de Autoescue-
la Carmelo fue por casuali-
dad. Carmelo Reyes se sacó 
el carné B1 en la Autoescue-
la Curbelo (Gran Canaria) en 
1972; nadie en ese momento 
podría presagiar que su futu-
ro estaría vinculado a ese do-
cumento para el resto de su 
vida. De esa época adoles-
cente recuerda que los núme-
ros ya le acompañaban: en los 
cartones de lotería que can-
taba los fines de semana, en 
las matrículas de los coches 
que participaban en los rallys 
donde él también competía,… 
con los años, a esos números 
se sumarían otros: los de las 
páginas del manual de la au-
toescuela, los artículos del 
Código de Circulación de la 
DGT o las matrículas de los 
vehículos que han pasado por 
sus manos (reconoce que no 
todos pero sí los que cuentan 
con mayor valor sentimental 
para él) a lo largo de estos 40 
años. 

Su andadura como profesor 
de autoescuela comienza en 
1977, en la Autoescuela Sán-
chez, donde obtiene su título 
como profesor y un contrato 
de 52.000 pesetas mensuales, 
que no llegó a cumplir. Con 
el tiempo, y ante el engaño de 
su anterior empleador, monta 
con dos socios Autoescuela 
Canaria (1978), pero el 1983 
decide que es el momento de 
dar el salto e intentar empren-
der el camino en solitario. Por 

ello, el 28 de febrero crea Au-
toescuela Carmelo, el 14 de 
marzo le hacen la inspección 
y el 8 de abril abre oficial-
mente sus puertas. “Me hice 
empresario con 23 años, pri-
mero como parte de una so-
ciedad y después en solita-
rio”, observa Reyes. 

Su primera sede la abre en 
Telde, donde, además del lo-
cal, dispone de dos coches, 
uno de ellos un Nissan (su 
matrícula, 5825BM). Algo 
más tarde conoce a Santiago 
Martín, profesor de autoes-
cuela que “todavía sigue tra-
bajando conmigo, a pesar de 
que ya tiene 74 años”.   

Tras esa primera etapa, en 
1995 implanta una fórmu-
la novedosa: el televídeo. 
“Mientras estaba dando cla-
ses, me apunté en Derecho”, 
recuerda, “pero no sabía qué 
hacer con mis alumnos de por 
la mañana”. La solución fue 
poner varios televídeo con au-
riculares. De esta manera, sus 
alumnos introducían la cin-
ta VHS con la clase que les 
correspondía, estableciendo 
cada uno su ritmo de visiona-
do. “En esa época no ocurría 
como ahora, que hay edito-
riales que ofrecen a través de 
internet la formación online. 
Por eso, el televídeo con mis 
clases grabadas revolucionó 
de alguna manera el sector, 
con el añadido de que, además 
de la experiencia, aportaba en 
las grabaciones ese justo to-
que de humor para mantener 
siempre la concentración ac-
tiva”. El resto fue trabajar y 
crecer.

El salto a Fuerteventura lo 
da el 13 de junio de 1994, 
cuando abre su primera sede 
en la calle Dulcinea. Previa-
mente, un amigo suyo, An-
tonio Jiménez (Autoescuela 
Jandía) lo invita a que co-
nozca Fuerteventura y lo ani-
ma a que abra una sede en la 
Isla. Carmelo Reyes regresa a 
Gran Canaria con el compro-
miso de estudiar la posibili-

dad, pero sin nada claro en 
mente. En su inquietud, vuel-
ve a Fuerteventura y recaba 
información en el Ayunta-
miento capitalino, estudia la 
pirámide de edades, mira es-
tadísticas, analiza cómo está 
el sector,… y finalmente deci-
de aceptar el reto. “Tenía mi-
rado un local en la calle León 
y Castillo, y cuando llamo al 

representante de la editorial 
Pons para pedirle el material 
didáctico que tengo que adqui-
rir, me comenta que ese mate-
rial ya estaba en la isla porque 
un señor, Francisco Perdomo, 
iba a montar una autoescuela 
por su cuenta con su hija en 
la calle Dulcinea; pero él fa-
llece y no la llegan a abrir”, 
recuerda. Tras una llamada a 
la hija de Perdomo, que tiene 

que gestionar la deuda del pa-
dre, Carmelo Reyes asume la 
deuda del fallecido, el local y 
contrata a su primera emplea-
da en Fuerteventura. 

Su primera puesta de largo 
en la Isla fue en Feaga. Sien-
do Juan Estárico consejero 
del sector en aquel momen-
to, le pregunta qué relación 
puede existir entre una auto-
escuela y el sector primario 
para justificar lo que Reyes 
solicitaba: un expositor en la 
feria. “Para conducir un trac-
tor agrícola es necesario tener 
permiso de conducir”, recuer-
da que le comentó. Ese fue su 
primer gran acierto en la Isla 
porque le dio la visibilidad 
que necesitaba.

Otra fórmula que imple-
mentó fue el transporte gra-
tuito puesto a disposición de 
los clientes. “Hoy está prohi-
bido, porque la empresa solo 
puede desplazar a empleados 
y no a clientes; pero en aque-
lla época aún se permitía”, 
asegura.  El servicio tenía 
dos rutas: una al norte y otra 

al sur, recorriendo incluso 
los pueblos del interior. Con 
el tiempo tiene que quitar ese 
servicio pero, paralelamente, 
abre nuevas sedes en Gran Ta-
rajal (1996), Corralejo (1997) 
y Morro Jable (2011). En An-
tigua tuvo centro de forma-
ción, pero lo cerró porque “el 
Ayuntamiento nos perjudica-
ba más que ayudarnos”.

A pesar de que su mundo 
está rodeado de fechas y ma-
trículas, Carmelo Reyes no es 
capaz de poner un número a la 
cantidad de alumnos que han 
pasado por sus aulas. “Esta-
mos hablando de miles, pero 
no sabría decir cuántos”, ase-
gura. Lo que sí tiene claro es 
la confianza que deposita el 
alumnado en ellos: “nos en-
contramos con la segunda ge-
neración de alumnos, en algu-
nos casos hasta con la tercera. 
Es muy bonito y satisfactorio 
comprobar que quienes una 
vez fueron nuestros alumnos 
ahora nos confían la forma-
ción y la seguridad de sus hi-
jos”, concluye.

40 años sobre ruedas
El trabajo, la profesionalidad y el esfuerzo han sido los tres ejes sobre los que Carmelo 
Reyes, propietario de Autoescuela Carmelo, ha cimentado cuatro décadas de formación

Carmelo Reyes, propietario y fundador de Autoescuela Carmelo. 
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La primera puesta 
de largo de la 
autoescuela en la 
Isla fue durante la 
feria Feaga

Economía



Mayo, 2023 - EL ENFOQUE de Fuerteventura 29

Más de 1.200 personas participan en el 
evento ‘Deporte en la calle’

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

Más de 1.200 personas llena-
ron los diferentes espacios de-
portivos habilitados en la Ave-
nida Reyes de España, la playa 
de Los Pozos y el Paseo Ma-
rítimo para participar en ‘De-
porte en la calle’, un evento or-
ganizado por la Concejalía de 
Deportes capitalina con mo-
tivo del Día Internacional del 
Deporte. 

Desde las 10 de la mañana 
y hasta las 22 horas, de forma 
ininterrumpida, 30 entidades 
colaboradoras tomaron la ca-
lle para hacer llegar el deporte 
a personas de todas las edades 
que se interesaron por las más 
variadas disciplinas, desde las 
más tradicionales como el fút-
bol o el baloncesto, hasta las 
que cuentan con menos fichas 
federativas como el rugby, tiro 
con arco o boxeo. 

Desde el Ayuntamiento de 
Puerto del Rosario transmitie-
ron su felicitación y agrade-
cimiento a todas las personas 

que hicieron posible la cele-
bración del evento deportivo. 

Asimismo, hicieron espe-
cial mención y agradecimien-
to   al Club Rugby Mahoh, 
Rocroi Rugby Club, Dele-
gación insular de la Federa-
ción Canaria de Ajedrez, Fe-
deración de Lucha Canaria de 
Fuerteventura, Club Deporti-
vo Herbania, Club Deportivo 
Baloncesto Amuley, CAF de 
Fuerteventura, Agrupación de 
Futbol Veteranos Fuerteventu-
ra, InnSurff, Club de Regatas 
Fuerteventura Isla del Vien-
to, Club de Patinaje Artístico 
Meshaila, PYT Club Deporti-
vo Fran y Chemi, Federación 
Insular de Atletismo de Fuer-
teventura (FIAF), Escuela de 
Atletismo Morro Jable Pla-
yas de Jandía, Club Ikebuku-
ru, Asociación de Vecinos el 
Castillejo, Club Náutico de 
Fuerteventura, Escuela de Ka-
rate Hirahi, Mas Dance Fuer-
teventura, Malpey CrossFit, 
Afifuer GRFD,  Ampa Podo-
vel, Club Deportivo Maxoar-
co, Club Deportivo Recreativo 

lUna treintena de clubes y entidades vinculadas al deporte 
acuden a la cita organizada por la Concejalía de Deportes capitalina

Deportes

Cultural Peña de la Amistad, 
Yoga OM Fuerteventura, Club 
Deportivo Riga Gym, Macro-
fit, Club Deportivo de Beisbol 
Indomables, Caiman Verde 
Fuerteventura y Club Depor-
tivo de Beisbol Petroleros de 
Puerto del Rosario.

Imagen de archivo de una de las últimas ediciones de la prueba.

La organización de la Media 
Marathon des Sables desiste de 
celebrar la prueba en la Isla
PUERTO DEL ROSARIO

La organización de la Media 
Marathon des Sables ha re-
nunciado a celebrar la prue-
ba deportiva en la Isla. La de 
Fuerteventura es una de las 
tres pruebas que se celebran 
cada año en todo el mundo y 
la fecha para esta nueva edi-
ción estaba prevista entre 
el 24 de septiembre al 1 de 
octubre. 

Sin embargo, la falta de 
apoyo institucional en la ges-
tión de autorizaciones por 
parte del Cabildo ha ocasio-
nado que los organizadores 
de la prueba desistan de ce-
lebrarla en la Isla. “Se trata 
de una prueba que necesita 
de diferentes autorizaciones, 
entre ellas la de Medio Am-

biente, además de colabora-
ción logística. Sin embargo, 
el retraso injustificado y la 
incertidumbre que eso gene-
ra ha hecho que la organiza-
ción haya dicho basta y retire 
la prueba de su circuito”, se-
ñaló la consejera del PP, Jes-
sica de León. 

Esta es una prueba que 
cuesta 0 euros a la adminis-
tración pública y en la que 
cada corredor paga una ins-
cripción de 1.600 euros por 
competir en Fuerteventura 
(en la última edición parti-
ciparon cerca de 1.000 per-
sonas). Además, supone una 
importante fuente de ingre-
sos para hoteles del sur de 
la Isla como el hotel Playitas 
Resort, entre otros.

Exhibición de artes marciales durante el evento ‘Deporte en la calle’.



Josefina Cao
DOCTORA EN BIOLOGÍA

También se han visto 
en Canarias, especial-
mente en Fuerteventu-

ra, ejemplares de especies sa-
harianas, propias del desierto 
más duro del planeta y que, en 
teoría, no suelen moverse de 
sus zonas de cría habituales, 
por ejemplo la alondra ibis, 
Alaemon alaudipes (residen-
te en los desiertos africanos), 
desde las islas de Cabo Verde 
pasando por la península ará-
biga hasta Siria, Afganistán y 
el este de Paquistán. La co-
llalba desértica, Oenanthe de-
serti, es un ave migratoria que 
cría principalmente en el inte-
rior de Asia y el norte de Áfri-
ca, aunque también se encuen-
tra en algunas zonas de oriente 
medio y el Cáucaso oriental. 
Se desplaza al sur para pasar 
el invierno en regiones desér-
ticas y semidesérticas del Sá-
hara, el Sahel, la península 
arábiga y el sureste de Asia, 
hasta la India norocciden-
tal; en Europa es un divagan-
te raro. La curruca sahariana, 
Sylvia deserti, cría en los de-
siertos y semidesiertos del no-
roeste de África desde el sur 
del Atlas al oeste de Libia, ex-
tendiéndose por el Sahara has-
ta Mali y Níger por el sur. Pasa 
el invierno en las regiones cir-
cundantes y no realiza migra-
ciones de larga distancia como 
otras currucas. La terrera coli-
negra, Ammomanes cinctura, 
amante de los desiertos ca-
lientes, avistada también en 
Lanzarote.  La «rara» curru-
ca del Atlas, Sylvia desertí-
cola, como su nombre indica 
cría en las montañas del At-
las (noroeste de África), hasta 
los 1.600 metros sobre el ni-
vel del mar, y pasa el invierno 
algo más al sur, en regiones de 
matorral semiárido hasta los 

bordes del desierto, se distri-
buye también por Marruecos, 
Argelia, Túnez, el este de Li-
bia, Mauritania y Sahara Oc-
cidental. Han sido observados 
chotacabras egipcios, Capri-
mulgus aegyptius, propios del 
suroeste de Asia y el norte de 
África, que pasan el invier-
no en África tropical. Esta es 
un ave migratoria tardía y que 
rara vez visita Europa. Por úl-
timo una curiosa ave llamada 
tarro canelo, Tadorna ferrugí-
nea, es un pequeño ganso (o 
pato) del desierto cuya pobla-
ción canaria no para de crecer 
desde que en 1994 en Fuerte-
ventura se crió la primera pa-
reja. Es un ave migratoria que 
cría en latitudes templadas de 
Asia, Europa oriental y el nor-
te de África, su migración es 
hacia el sur de Asia y el valle 
del Nilo donde pasa el invier-
no. Pueden tener poblacio-
nes sedentarias en el norte de 
África, Oriente próximo, Asia 
Central y Etiopía. Muy raro 
encontrarlo en España.

Y muy difíciles de encontrar 
en Canarias son las aves pro-
venientes del norte, y aun así 
aparecieron en un bosque de 
casuarinas en Costa Calma, al 
sur de Fuerteventura, y en el 
campo de golf de Teguise. En 
ambos espacios pasaron el in-
vierno ejemplares de escriba-
no pigmeo, Emberiza pusilla. 
Esta ave es un migrante que 
cría en la taiga y se extiende 
por todo el norte de Eurasia, 
desde el este de Escandina-
via hasta el extremo nororien-
tal de Asia; solo se desplaza al 
sur para pasar el invierno en 
China meridional y regiones 
adyacentes hasta el extremo 
nororiental del subcontinente 
indio. Estas aves permanecen 
en sus cuarteles de invierno 
durante un tiempo prolonga-
do. También fue avistada la 
bisbita de Hodgson, Anthus 

hodgsoni. Es un ave migra-
toria que cría en el interior de 
Rusia (desde las inmediacio-
nes orientales de los Urales 
hasta Kamchatka), Corea, Ja-
pón, China, el norte de Mon-
golia, además del Himalaya y 
sus estribaciones orientales. 
Se desplaza al sur para pasar 
el invierno en el sudeste asiá-
tico y el subcontinente indio, 
llegando hasta las Filipinas y 
el norte de Borneo. 

También fue visto el papa-
moscas papirrojo, Ficedula 
parva; vive en Eurasia y se des-
plaza al sur de Asia para pasar 
el invierno.  Y otros raros pá-
jaros procedentes de bosques 
boreales de la lejana Siberia.

El cambio climático pue-
de estar afectando también a 
varias especies de aves que 
usaban las islas como lugar 
de invernada, especialmente 
en aquellas aves que durante 
el periodo invernal ocupaban 
el sur de Europa y el norte de 
África. Estas casi han desapa-
recido de las Islas en las dos 
últimas décadas, existiendo 
escasas observaciones en los 
últimos años, por ejemplo, el 
avefría europea Vanellus va-
nellus, un ave cada vez más 
rara de observar en la isla; el 
zarapico real, Numenius ar-
quata, que cría en casi toda 
Europa, en el norte y oeste, en 
prados, zonas fangosas, ríos, 
humedales, costas y estuarios; 
y chorlito dorado, Pluvialis 
apricaria, cuyo hábitat de re-
producción son los páramos y 
tundras del norte de Europa y 
el oeste de Asia. 

Ocurre también con el mos-
quitero bilistado, Phyllosco-
pus inornatus. Los expertos 
no acaban de averiguar la ra-
zón de la frecuente aparición 
en jardines de Canarias. Cerca 
de 50 ejemplares fueron vis-
tos en Fuerteventura. Origina-
riamente es una especie pro-

pia del norte de Siberia que se 
desplaza en invierno hacia el 
sureste asiático, desde Nepal y 
el sur de China hasta la penín-
sula malaya. 

Los expertos coinciden en 
interpretar todas estas apari-
ciones inusuales, en lento pero 
constante aumento, como evi-
dencias biológicas de la «tro-
picalización» de Canarias y 
como una prueba más del ca-
lentamiento global y por ende 
del cambio climático. ¿Es esto 
siempre así?

A pesar de todas estas obser-
vaciones (algunas empíricas y 
otras como parte de una seria 
investigación científica) acer-
ca del efecto del cambio cli-
mático sobre las poblaciones 
de aves en el ámbito de las Is-
las Canarias, estos estudios si-
guen siendo muy escasos y se 
han centrado, fundamental-
mente, en conocer factores re-
lacionados con la biogeografía 
y, en menor medida, con la fe-
nología de la migración de un 
grupo de especies que durante 
el período de migración visi-
tan las Islas o las usan como 
lugar de invernada. Pero esto 

no basta.
Es indiscutible que algo está 

pasando en las islas orientales 
del archipiélago canario. ¿To-
dos esos cambios observados 
en las aves se deben al calen-
tamiento global y por ende al 
cambio climático?

Existen criterios diversos 
acerca de todos estos cambios 
y su influencia en la vida de las 
aves los veremos en un próxi-
mo artículo.

Recordemos que… “La na-
turaleza inspira, cura, consue-
la, fortalece y prepara para la 
virtud al hombre”. Solo hay un 
modo de que ella perdure: res-
petarla y servirle.

¿Se puede interpretar la aparición de especies de aves 
tropicales en Canarias como una rareza y, además, una 

prueba del calentamiento global? (II Parte)
¿A qué se llama rara avis? En el Diccionario pan hispánico de dudas encontramos: Rara avis. Loc. lat. que significa 
literalmente «rara ave, ave extraña» y se emplea con el sentido de persona o cosa excepcional o difícil de encontrar.

Emberiza pusilla.

Entorno
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Educación Vial

Más vale prevenir que...
Los accidentes en los que se ven implicados camiones y guaguas son de gran envergadura y, 
generalmente, por factores humanos; de ahí la necesidad de prevenir estos (y todos)

Carmelo Reyes
AUTOESCUELA CARMELO

Efectivamente, más vale 
prevenir que lamen-
tar en cualquier, faceta 

pero aquí nos vamos a referir 
a los conductores profesio-
nales, especialmente, ya que 
cuando ocurre un accidente 
de envergadura con un vehí-
culo de transporte de viajeros 
(guagua), los daños suelen ser 
considerables.

No dejemos atrás a los con-
ductores dedicados al trans-
porte de mercancías (camio-
nes), ya que algunos dicen que 
no es lo mismo ir tú solo con-
duciendo un camión que solo 
va el conductor normalmente.

Pero, ¿y si ese camión choca 
contra una guagua con pasaje-
ros? Por algo se les llama con-
ductores profesionales.

También cuando ocurre por 
desgracia un accidente, se ana-

lizan las causas y suelen ser 
principalmente fallos huma-
nos. Pero, ojo, parece que la 
responsabilidad es (o se pre-
tende que sea) del conductor 
del vehículo siniestrado.

Pero detrás de ese fallo hu-
mano hay que analizar ¿cuán-
tas horas llevaba conducien-
do?, ¿por decisión suya o de 
la empresa y de las circuns-
tancias económicas de dicho 
conductor?

Se habla de buscar la posibi-
lidad de no aplicar el uso del 
tacógrafo en las Islas Cana-
rias, así como en las Baleares.

Es necesario que no se abu-
se de las horas de conducción, 
respetar la legislación en cuan-
to a los descansos, así como el 
uso del tacógrafo, que viene a 
ser la caja negra del vehículo 
donde se registran unos datos 
importantes, también para de-
nunciar los abusos de las horas 
de trabajo como de las veloci-

dades alcanzadas (¿por de-
cisión del conductor o por la 
presión de la empresa?).

Seguro que no es justo que 
por algunos empresarios irres-
ponsables paguen todos, pero 
para eso está la prevención.

También es necesario que se 

vigilen las denuncias por di-
chos incumplimientos y el se-
guimiento de esas denuncias 
en aras de prevenir antes de 
que ocurra, por desgracia, un 
siniestro importante.

Algún empresario del sec-
tor presume de que las sancio-

nes no les llega, como intimi-
dando al trabajador. Yo dudo 
que así sea, pero no vendría 
mal que haya transparencia y 
se publiquen las estadísticas 
de incumplimientos y de sus 
sanciones hasta las últimas 
consecuencias.

Campaña puesta en marcha el pasado año por la DGT para la prevención de accidentes. 



Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

En el marco de la Feria de las 
Artes y las Ciencias, el Ayun-
tamiento de Puerto del Rosa-
rio organizó el II Certamen de 
Pintura al Aire Libre, que este 
año conmemoraba el 50 ani-
versario de la muerte de Pablo 
Picasso.

La Plaza de la Paz contó con 
la presencia de medio centenar 
de artistas de diferentes eda-
des que, más allá del concur-
so en sí (dotado con 3.700 eu-
ros en premio), permitió a los 
participantes y curiosos dis-
frutar de una mañana amena y 
diferente.

En la categoría adulta, el pri-
mer premio, dotado con 1.200 
euros, fue para José Ramón 
León Hernández; el segundo 
premio (600 euros), para Juan 
Álvaro Martín Oña; y el terce-
ro (300 euros), para José Alon-
so Romero. Los accésit (150 
euros) fueron para Fernando 
López, Rafael Bravo, Hanna 
Kuznetsoba, María Luisa Ji-

ménez y Julia Villa.
En la categoría infantil, el 

primer premio, dotado con 
300 euros, fue para Yasmín 
Lius Guimaraes; el segundo 
premio (200 euros), para Iria 
González López-Leiton; y 
el tercer premio (100 euros), 
para Fabio Zajfert Lemes. Los 
accésit en esta categoría (50 
euros) fueron para Francisco 
Nicolás da Cruz, Raffael Rit-
ters, Elaney Cedrin, Iría Sán-
chez y Adara Martín. 

La jornada se completó, en-
tre otras actividades, con la 
artista Nena Daconte quien, 
además de ofrecer un con-
cierto con su último trabajo 
discográfico ‘Casi Perfecto’, 
presentó su nuevo proyecto 
escrito Tenía tanto que con-
tarte: amor, música, ansiedad, 
sueños y locura, con los que 
conquistó al público.

Las obras del II Certamen de 
Pintura al Aire Libre se pue-
den visitar en la Casa de la 
Cultura de la capital hasta el 
31 de mayo de lunes a viernes 
en horario de mañana y tarde. 

Medio centenar de 
personas participan en el 
II Certamen de Pintura
lLa actividad se enmarca en la celebración de 
la Feria de las Artes y las Ciencias capitalina

Imagen de algunos participantes en el II Certamen de Pintura al Aire Libre.

LA FOTONOTICIA

MESA REDONDA CON ESCRITORES LOCALES. Con motivo del 
Día del Libro, la Biblioteca de Puerto del Rosario acogió una mesa re-
donda con cuatro escritores residentes en el Municipio (Violeta Chacón, 
Nazareth Rodríguez, Carlos Gutiérrez y Figu García), que compartieron 
con los asistentes al evento sus experiencias: desde el inicio del proceso 
de escritura hasta su  materialización en un libro, cualquiera que sea se 
su formato y estilo. La mesa estuvo moderada por Dácil Tadeo, quien fue 
la encargada de trasladar a los escritores las preguntas o curiosidades a 
incluir en el debate. 

Cultura
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Depósitos de La Charca.

LA FOTONOTICIA

SE ESTRENA ‘SAN MANUEL BUENO, MÁRTIR’. El pasado 29 de abril se estrenaba el cortometraje ‘San 
Manuel Bueno, mártir’, una adaptación de la obra de Miguel de Unamuno realizada por el majorero Adrián 
Tejero y financiada por el Ayuntamiento de Puerto del Rosario, a través de la Concejalía de Cultura. La pro-
yección de este cortometraje, de 25 minutos, pone en valor la producción cinematográfica en el Municipio.

Cultura
Los depósitos de La Charca 
pasan al registro del  
patrimonio municipalVIOLETA CHACÓN

Las flores

Manual de Supervivencia

Decía García Márquez que la vida no es cómo fue, sino 
cómo la recuerdas. A mi me gusta agarrarme a esto 
porque soy plenamente consciente de que lo que re-

cuerdo no puede haberse dado exactamente como mi cabeza 
lo archivó, pero que seguramente si así lo recuerdo es porque 
a mi cerebro le ha parecido más oportuno guardarlo de esta 
manera. 

Lo que pasa en el cerebro es una cosa complejísima de la 
que apenas sabemos. Lo que tengo claro es que, de un tiempo 
a esta parte, mi cerebro trabaja a mi favor, que bastantes años 
lo tuve en contra. No sé si habrá sido cuestión de madurez, de 
la terapia o de la regulación química natural, pero durante la 
primera parte de mi existencia se convirtió en una jueza im-
placable que no me daba un respiro. Todo el día con exigen-
cia pidiéndome y evaluándome de manera inflexible. Ahora 
somos amigas y ya no me exige de la misma manera; es más, 
muchos días me da la palmadita en la espalda y me celebra 
con un “buen trabajo”. Por eso, que me altere recuerdos, ni si-
quiera se lo cuestiono. 

Uno de los recuerdos, que no creo que esté alterado -tendré 
que corroborarlo con mis hermanos-, es ver llegar a mi padre 
con una flor cogida de la calle, para regalársela a mi madre. Co-
gida de la calle me refiero a que podría ser una flor de geranio 
o de hibisco, de los jardines del muelle. No creo que eso con-
fiera delito y si lo es supongo que habrá prescrito ya. La cues-
tión es que, por esta época, cuando dejaba el barco en el mue-
lle, pasaba por cualquier planta de estas, arrancaba una flor y 
llegaba a casa con ella. Mamá la ponía en un vasito con agua y 
se aguantaba ahí un día o dos. Ese gesto siempre me ha hecho 
pensar en la importancia de regalar y en el valor de los gestos. 

Regalar flores es de los actos más impactantes y a la vez más 
fáciles de la vida. Las flores son algo bello y efímero, te obli-
gan a prestarles toda la atención del mundo mientras las tienes 
cerca, ya que tienen fecha de caducidad: las colocas en un ja-
rrón y, da igual el trato que les des, en unos días su momento 
de esplendor habrá pasado. 

Y esto no es solo con las flores, está en el acto de regalar. Dar 
con el regalo perfecto es todo un arte que se va perfeccionan-
do con el tiempo y después de mucha práctica y ganas. Sobre 
todo, ganas. Regalar bien no es solo invertir el tiempo de ir y 
comprar lo que quiera que luego vas a envolver en un papel 
bonito y hasta con lazo. Un buen regalo precisa dedicar tiempo 
a la persona destinataria, escuchar de forma activa lo que dice 
y archivar en tu cabeza ciertos datos relevantes para regalar 
pero que se dicen de forma indirecta. Hay que ir pescando esa 
información. Si dedicas este tiempo a estas tres cuestiones, sin 
lugar a dudas vas a dar con el regalo perfecto. 

No vale con escudarse en esa cuestión de que “es difícil para 
regalar, porque tiene de todo”. Lo que tienes que regalar es tiem-
po y la manera más gráfica de dar ese tiempo es materializar-
lo en un objeto o experiencia y envolverlo en un papel bonito. 

Cuando recibes un regalo así, que mismamente pueden ser 
flores, te das cuenta del tiempo que el regalador invirtió en 
pensar qué te regalaría, el tiempo de ir a comprarlo, el tiempo 
de ir a entregártelo. Y fíjate bien que en ningún momento he 
puesto en evaluación el valor monetario del regalo. Eso carece 
totalmente de valor frente al valor del tiempo de dedicación. 
Y si no dime, ¿prefieres una flor que yo corté de la calle o un 
ramo de la floristería? Yo lo tengo claro. 

PUERTO DEL ROSARIO

Los depósitos de La Charca, 
en Puerto del Rosario, han 
pasado a ser inventariados 
como bien municipal, in-
coándose el expediente de 
inmatriculación ante el Re-
gistro de la Propiedad de 
Puerto del Rosario, toda vez 
que la Autoridad Portuaria, 
ente que ha administrado 
históricamente los depósi-
tos, ha dado el visto bueno 
a dicha inmatriculación, al 
no oponerse a ello y cedien-
do a la Institución munici-
pal cualquier derecho domi-
nical sobre los depósitos.

Como consecuencia de 
lo anterior, el pasado 26 de 
abril la Concejalía de Patri-
monio dictó una resolución 
que da de alta en el inven-
tario municipal este bien 
histórico que cuenta con 
una superficie edificada de 
2.398 metros cuadrados.  

Con esta nueva adquisi-
ción, impulsada por el alcal-
de capitalino, Juan Jiménez, 
así como por la Concejalía 
de Cultura que dirige Juan 
Manuel Verdugo,  se da res-
puesta a una reivindicación 
del Municipio, recuperando 
un bien de interés histórico 

indudable, con el objetivo 
de que destinarlo a equipa-
miento cultural.

En cuanto al valor histó-
rico de los depósitos cabe 
destacar  que en agosto de 
1924, el Ministerio de Fo-
mento aprobó el estudio de 
las obras de abastecimiento 
de aguas de Puerto de Ca-
bras, pero hubo que espe-
rar a la etapa republicana, 
con Indalecio Prieto como 
ministro, para comenzar la 
construcción del depósito 
de La Charca, por impul-
so de la Junta de Obras de 
Puerto.
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  Carmelo Torres
DOCTOR EN HISTORIA Y MÁSTER        
INTERNACIONAL EN RESTAURACIÓN 
DE PATRIMONIO HISTÓRICO

Si realizáramos un bre-
ve recorrido por la ges-
tión del patrimonio cul-

tural en Fuerteventura durante 
los últimos cuatro años pode-
mos apreciar como, en lugar 
de constatarse avances, se evi-
dencian enormes retrocesos 
acerca de esta cuestión que 
una parte cada vez más impor-
tante de nuestra sociedad con-
sidera importante.

Podría afirmarse que nues-
tros representantes políticos 
han alcanzado a confundir el 
término “patrimonio cultural” 
con el patrimonio personal, 
en el que -como la justicia se 
ha encargado de destapar- los 
avances de algunos sí que han 
sido realmente significativos.

Centrándonos en el propia-
mente denominado patrimo-
nio cultural -hasta hace poco 
histórico-, podríamos realizar 
un recorrido a través de los lo-
gros verificados en cada uno 
de los municipios majoreros y 
del Cabildo insular. Si fuéra-
mos a evaluarlos, la nota se-
ría la misma para todos ellos: 
suspenso. Y es que en la cues-
tión del patrimonio cultural, a 
pesar de la nueva Ley de Pa-
trimonio Cultural de Cana-
rias (2019) apuntar las obliga-
ciones de los ayuntamientos 
y cabildos al respecto, debe-
mos recordar que al presente 
ningún consistorio majorero 
cuenta con el obligado Catálo-

go Municipal de Bienes Cultu-
rales, a pesar de la Ley estable-
cer la obligación de contar con 
los mismos. Similar es el caso 
del Cabildo, al no disponer de 
un auténtico Catálogo Insu-
lar de Bienes Patrimoniales 
Culturales adaptado a la nue-
va normativa. Y es que aquí, 
como en el Salvaje Oeste, la 
Ley parece no tener cabida.

Con lo antedicho se demues-
tra el desdén de todos nuestros 
gobernantes, que ni siquie-
ra cumplen con la legislación 
que les obliga a proteger el pa-
trimonio municipal e insular, 
preservándolo para las genera-
ciones presentes y las futuras. 
Con su inacción se demues-
tra lo desamparado que está 
ante la creciente especulación 
que existe en señaladas zonas 
de la Isla, siendo el caso más 
sangrante el de los restos del 
Viejo Puerto de Cabras, que 
al presente se encuentra com-
pletamente desprotegido y 
amenazado de inminente de-
molición, tal y como ya se de-

mostró con la destrucción de 
dos viviendas en la calle Eus-
taquio Gopar hace ya algunos 
años (agosto de 2018), a pesar 
del informe desfavorable del 
Cabildo; o el caso más recien-
te de la demolición aprobada 
por el Ayuntamiento de Puer-
to del Rosario del inmueble 
histórico que en su momento 
acogió la discoteca Magma, 
afortunadamente frenada des-
de la Dirección General de Pa-
trimonio Cultural del Gobier-
no de Canarias. Podría parecer 
de película, pero no lo es, que 
el mismo político que en 2018 
rechazaba la destrucción de 
las viviendas de la calle Eus-
taquio Gopar cuando actua-
ba como consejero de Cultura 
del Cabildo, ahora posibilita-
ra asolar la colindante con la 
Clínica Parque. Resulta ser, 
además, el mismo que no ha 
permitido que el catálogo mu-
nicipal sea una realidad, sin 
que al presente sepamos a que 
se debe (o más bien sí)… re-
sultando paradójico que con lo 

que se desembolsó de las arcas 
municipales para una simple 
actuación de “los novedosos 
y actuales” Hombres G, se po-
drían haber elaborado los catá-
logos municipales de tres mu-
nicipios enteros. Conciertos 
sí; pero respeto hacia nuestras 
señas de identidad, también y 
con más razón.

Las pruebas y los ejemplos 
de la desidia y el desinterés de 
los políticos son múltiples y, si 
bien existen reducidísimas ini-
ciativas en pro del patrimonio 
histórico, es necesario apun-
tar que se centran en acciones 
que se limitan a preservar este 
o aquel edificio, pero sin ter-
minar de proteger al aún abun-
dante patrimonio que posee la 
Isla. El caso más preocupante 
es el del casco histórico de la 
capital. A pesar de que empre-
sarios y políticos han intenta-
do convencernos durante dé-
cadas de que no hay nada que 
proteger, en realidad se tra-
ta de la mayor concentración 
de viviendas tradicionales de 

Fuerteventura en asentamien-
to concentrado, que ha pasado 
desapercibido, cuando no ig-
norado, por técnicos y políti-
cos, pudiendo intuir el por qué 
(la enorme presión urbanísti-
ca del centro de la capital, la 
elevada especulación,…). Sin 
embargo, desde hace muy poco 
a esta parte se llenan la boca 
hablando de formar parte de la 
COCAHI (Confederación Es-
pañola de Cascos Históricos), 
llegando a expresar la necesi-
dad de cuidar el casco históri-
co “ya que es el alma, núcleo 
e identidad de la ciudad”. Re-
sulta cuando menos sintomá-
tico que ahora se apueste por 
un casco histórico que duran-
te décadas ha sido maltratado 
y reducido, si bien buena par-
te aún se mantiene en pie. Y 
lo es más que el principal res-
ponsable de su desprotección 
estuviera presente en los ac-
tos que daban la bienvenida a 
los empresarios a esta Confe-
deración, mientras se incum-
ple con la Ley de Patrimonio

Sexo, drogas y rock & roll en el 
Salvaje Oeste

l  El patrimonio cultural de Fuerteventura en los últimos cuatro años, una gestión nefasta que 
no debemos olvidar,… para que no se vuelva a repetir.

Imagen de la primera ermita de Puerto del Rosario.
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Cultural de Canarias de modo 
fl agrante. Pero no solo el al-
calde es responsable directo 
de este desaguisado, sino to-
dos y cada uno de los miem-
bros del equipo de Gobierno. 
Cabe recordar que en su mo-
mento la opción morada apos-
tó por proteger el Viejo Puerto 
de Cabras mientras estaba en 
la oposición, para luego des-
decirse una vez llegaron a la 
Consejería de Cultura del Ca-
bildo y la Concejalía de Patri-
monio Histórico del Ayunta-
miento capitalino.

No se puede negar la contra-
dicción de que precisamente 
el Partido Obrero, que duran-
te las alcaldías de Eustaquio 
Santana protegiera una peque-
ña parte del centro histórico de 
la ciudad, sea precisamente el 
que ahora ha decidido no de-
fender nuestros orígenes como 
ciudad y sociedad. Y, sin em-
bargo, siempre vinculan patri-
monio municipal con las casas 
de La Cornisa.

Con todo, algunos políticos 
profesionales han sido más 
sutiles, pretendiendo no tocar 
la cuestión o dejar que pase el 
tiempo; otras no han podido 
contenerse a la hora de mos-
trar su inusitado interés por ti-
rar las casas de La Cornisa o 
de las Excuevas para dar cabi-
da a lujosos edifi cios de has-
ta cinco alturas, pretendiendo 
con ello abrir la ciudad al mar. 
Tremendo disparate no podría 
venir de alguien que poseyera 
una mínima sensibilidad y res-
peto por nuestro devenir histó-
rico. Sin duda, una de sus me-
jores intervenciones públicas 
al respecto sea aquella cues-
tión que lanzaba a los medios: 

emblemáticos no es tan pre-
ocupante como en la capital, 
aunque existen casos que son 
ejemplo del absoluto desinte-
rés, caso de la Casa del Inglés 
o la Casa de La Costilla, am-
bas en La Oliva.

No obstante todo lo dicho, 
leyendo los programas electo-
rales de algunos partidos polí-
ticos, debemos congratularnos 
de que el interés creciente de 
la sociedad por el patrimonio 
cultural ha llevado a que de-
terminadas siglas se hagan eco 
de la demanda: proteger nues-
tro patrimonio antes de que 
termine de desaparecer.

queta, ya que hasta el día de 
hoy únicamente la iglesia se 
encuentra protegida con la ca-
tegoría de BIC.

Quizás esta última opción, 
la de la compra, no sea la más 
acertada, pero ante la indefen-
sión de todo el casco viejo de 
la ciudad, algo debía hacer-
se, lamentando que otras cor-
poraciones, tanto municipales 
como insulares, no se hubie-
ran atrevido a dar el paso.

En el resto de municipios 
cabe señalar que lo predomi-
nante es la inacción a todos 
los niveles, si bien el riesgo de 
que desaparezcan elementos 

la adquisición por parte del 
Ayuntamiento de uno de los 
inmuebles históricos más se-
ñalados de la ciudad, la que 
fuera el primer lugar dedicado 
a la oración -señalado por al-
gunos como ermita- en Puerto 
de Cabras, por apenas 90.000 
euros, teniendo que esperar a 
los últimos dos meses de le-
gislatura para hacerlo. Es una 
cantidad que podría haber-
se empleado para concluir un 
catálogo municipal de bienes 
culturales.

Pero cabe apuntar que no 
todo es absolutamente negati-
vo, existiendo puntuales deci-
siones que son dignas de men-
ción. Las que consideramos de 
mayor importancia en los úl-
timos meses se han dado pre-
cisamente desde la Institución 
insular, que ha logrado avan-
zar más en la cuestión en cin-
co meses que en las últimas 
dos décadas. Nos referimos a 
la decisiva y valiente interven-
ción en el señaladísimo taro 
de Teguerey, que durante más 
de 30 años se había reclama-
do proteger e incluso adquirir 
para lograr frenar su progresi-
vo deterioro y que en los úl-
timos meses supuso que casi 
la mitad se cayera. Podemos 
señalar también la conclusión 
del proceso de adquisición de 
las casas de La Florida, de-
mandada por muchos vecinos 
de Tuineje, considerándolo un 
elemento que merecía conser-
varse. Concluye este progreso 
en la cuestión con la compra 
de tres señalados inmuebles 
históricos del centro de Puer-
to del Rosario que podrán dis-
frutar de un futuro digno y sin 
la constante amenaza de la pi-

“¿Qué tienen de histórico una 
pared y unas viviendas veni-
das abajo?”. Cuando se alcan-
za este extremo, se despierta la 
suspicacia acerca de qué se es-
conde tras ese desprecio.

Pero en la misma capital es 
posible encontrar alguna cosi-
ta positiva, por aquello de jus-
tifi car sus cuatro años de ges-
tión, intentando engañar y/o 
maquillar una legislatura per-
dida en el campo del patrimo-
nio cultural. Y digo que algo 
se ha hecho, aunque se podría 
haber llevado a cabo de mejor 
manera. Algunos hornos de la 
zona de El Charco se han re-
habilitado, si bien el entorno y 
los materiales empleados de-
jan mucho que desear, pro-
poniéndose ahora declararlos 
BIC, cuando su protección ya 
está asegurada al ser propie-
dad del Ayuntamiento y estar 
en la zona de delimitación ma-
rítimo-terrestre, por lo que no 
corren riesgo alguno de des-
aparecer. Una segunda inter-
vención criticada fue la reha-
bilitación de la Molina de La 
Charca -también propiedad 
municipal-, que para determi-
nados expertos en el tema fue 
un auténtico adefecio, pues 
terminaron por hacer desapa-
recer los valores históricos que 
el edifi cio poseía: poner pisos 
en todo su entorno o unas as-
pas y estructura aérea de pega, 
pues no cuenta ni con la ma-
quinaria propia de toda moli-
na. Y todo ello por el módico 
presupuesto de 401.644 euros, 
sufi ciente para elaborar los ca-
tálogos de cuatro municipios.

Entre tanto desbarajuste es 
posible vislumbrar algo de 
esperanza. Me refi ero aquí a 

Taro de Teguerey.
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